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Предупредили мерой
Треть иноагентов оштрафовали в 2023 году

Елизавета Крылова

Т реть иноагентов получили штра-
фы в 2023 году за отсутствие марки-

ровки. Роскомнадзор составил более 
260 протоколов на 11 млн рублей, со-
общили «Известиям» в федеральной 
службе. Эксперты называют такое на-
казание предупреждающей мерой, од-
нако, согласно закону, за неоднократ-
ные нарушения получившие этот статус 
могут быть привлечены к уголовной от-
ветственности. На данный момент в ре-
естр Минюста внесены 742 иноагента.

Роскомнадзор с начала года соста-
вил 275 административных протоко-
лов за отсутствие маркировки матери-
алов лиц и организаций, признанных 
иностранными агентами, заявили «Из-
вестиям» в федеральной службе. Суд 
оштрафовал их на 11,3 млн рублей, до-
бавили в Роскомнадзоре.

Так, 263 протокола были составлены 
по ч. 4 ст. 19.34 КоАП РФ («Производство 
материалов и их распространение без 
указания, что эти материалы произве-
дены, распространены или направле-
ны иностранным агентом»). Согласно 
этой части статьи, штраф для физлиц 
составляет от 30 до 50 тыс. рублей, для 
должностных — от 100 до 300 тыс., для 
юрлиц — от 300 до 500 тыс. рублей.

12 протоколов, по информации ве-
домства, были составлены по ч. 5 ст. 
19.34 КоАП РФ («Производство ма-
териалов и их распространение уч-
редителем, членом, участником, ру-
ководителем юридического лица, 
включенного в реестр иностранных 

агентов, без указания того, что эти 
материалы были произведены ино-
агентом»). В этом случае предусмо-
трен штраф в размере от 10 до 30 тыс. 
рублей.

Кроме того, после протоколов за не-
однократное отсутствие маркировки 
предусмотрено привлечение к уголов-
ной ответственности по ст. 330.1 УК РФ 
(«Уклонение от обязанностей, пред-
усмотренных законодательством РФ 
об иностранных агентах»).

Всего в реестре Минюста сегодня 
находятся сведения о 742 иноагентах — 
в частности, в этом году этот список 
пополнили мультипликатор Олег Ку-
ваев, политолог Александр Рыклин, 
интернет-издание «Вёрстка Медиа», 
проект «Можем объяснить», актёр Ана-
толий Белый, телеканал «Дождь», быв-
ший премьер-министр России Михаил 
Касьянов, актриса Яна Троянова, изда-
ние The Moscow Times.

Ранее суды оштрафовали за отсут-
ствие маркировки иноагента блоге-
ра Илью Варламова, правозащитни-
ка Льва Пономарёва, рэп-исполнителя 
Алишера Моргенштерна, бывшего му-
ниципального депутата Красносель-
ского района Москвы Илью Яшина, 
журналиста Александра Невзоро-
ва, политолога Екатерину Шульман 
и других.

Деятельность иноагентов направ-
лена на дискредитацию государствен-
ной политики путём тиражирования 
заведомых фейков и подтасовки ин-
формации, считает председатель ко-
миссии по развитию информацион-
ного сообщества, СМИ и массовых 
коммуникаций Общественной пала-
ты РФ, член правления Национальной 
ассоциации телерадиове-
щателей Рифат Сабитов.
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Заявочным порядком 
Выдачу виз иностранным инвесторам хотят упростить —  
привлечёт ли это партнёров из дружественных стран

Мария Строителева

В России готовят новые меры для при-
влечения иностранных инвесторов, 

выяснили «Известия». Им предложили вы-
давать визу не на год, как сейчас, а на три. 
Её собираются оформлять для тех, кто 
вложил в проекты в РФ 100 млн рублей 
(или около $1 млн). Письмо с такой ини-
циативой «Деловая Россия» направила 
в Минэк. Привлекать иностранных биз-
несменов из дружественных стран важно 
в условиях санкций — это поможет удов-
летворить возросший внутренний спрос. 
Какие меры для зарубежных бизнесменов 
уже действуют и насколько они эффек-
тивны — в материале «Известий».

Инициатива запустить многократ-
ную деловую визу на три года содержит-
ся в письме «Деловой России» заместите-
лю министра экономического развития 
Дмитрию Вольвачу (есть у «Известий»). 
Предлагается, чтобы такой документ вы-
давался по ходатайству одного из четы-
рёх бизнес-объединений (помимо авто-
ров письма в РФ также действуют ТПП, 
РСПП и «Опора России»).

Сейчас получить визу можно сро-
ком максимум на один год, но фактиче-
ски в стране можно находиться не более 
90 дней в каждом из полугодий.

Летом президент Владимир Путин 
поручил упростить въезд в страну ино-
странных инвесторов и высококвали-
фицированных специалистов. Минэк 
совместно с «Деловой Россией» прора-
батывает внесение поправок в законо-
дательство о предоставлении нового 
типа визы, если бизнесмен реализует 
инвестпроект на сумму бо-
лее 100 млн рублей.

«Проблема героизации нацизма тесно переплелась  
с другой — русофобией»
Замглавы МИД России Сергей Вершинин — о неприятии Западом российской резолюции  
и ситуации с правами человека в мире

Валентин Логинов

В юбилейных торжествах 9 Мая 2025 года 
в Москве примут участие зарубежные 

официальные делегации: приглашения 
от имени президента России направят 
в адрес глав иностранных государств, пра-
вительств и руководителей международ-
ных организаций. Об этом сообщил зам-
главы МИД России Сергей Вершинин. При 
этом он заметил, что проблема героизации 
нацизма тесно переплелась с другой — ру-
софобией. МИД РФ в ближайшее время вы-
пустит доклад на эту тему. Дипломат также 
отметил: Украине благодаря покровитель-
ству Запада, по сути, позволено в течение 
ближайших четырёх лет бесконтрольно на-
рушать права человека и нормы междуна-
родного гуманитарного права. О попыт-

ках некоторых стран противодействовать 
принятию российской резолюции, росте 
количества актов насилия по националь-
ному признаку и взаимодействии РФ с Со-

ветом Европы — в эксклюзивном интервью 
Сергея Вершинина «Известиям».

19 декабря Генеральная Ассамблея ООН 
приняла внесённую Россией совместно 
с группой государств резолюцию по борь-
бе с героизацией нацизма. За проголосо-
вали 118 стран, 49 против и 14 воздержа-
лись. Этот документ вносится ежегодно 
с 2005-го. Всегда ли российский проект вы-
зывал такое неприятие у целого ряда го-
сударств — членов ООН?

С 2005 года, когда Россия впервые 
представила текст резолюции, доку-
мент разросся с трёх до 14 страниц и пре-
вратился в комплексный текст, всесто-
ронне анализирующий вопросы борьбы 
с героизацией нацизма и с неонацизмом, 
а также противодействия расизму, расо-

вой дискриминации и ксенофобии. Если 
в первый год рассмотрения документа 
в ГА ООН его соавторами вместе с Росси-
ей были девять стран, то в 2021-м общее 
количество соавторов составило уже 58 
государств из всех регионов мира.

Из года в год общая картина резуль-
татов голосования сильно не менялась. 
За проект голосовали, как правило, от 110 
до 130 государств, от одной до четырёх 
стран выступали против, а остальные 
(в основном западные страны) воздер-
живались.

Сложившаяся после февраля прошло-
го года ситуация стала своего рода лакму-
совой бумажкой, обнажившей истинное 
отношение государств к данной резолю-
ции и тематике борьбы с геро-
изацией нацизма, в частности.

Голь и выдумки
Какое наказание грозит гостям вечеринки Ивлеевой

Г остям «почти голой» вечеринки бло-
гера и телеведущей Анастасии Ив-

леевой, а также её организаторам и со-
трудникам ночного клуба могут грозить 
уголовные статьи — за участие в экстре-
мистском сообществе или вовлечение 
в него. Так полагают опрошенные «Изве-
стиями» юристы. Основанием для этого 
может стать недавнее решение Верхов-
ного суда, который признал «движение 
ЛГБТ» экстремистской организацией. Как 
минимум некоторым причастным к ве-

черинке грозит административное на-
казание — такое же, как было назначено 
рэперу Vacio: его арестовали на 15 суток 
и оштрафовали за ЛГБТ-пропаганду. При 
этом у Ивлеевой начались налоговые не-
приятности — как сообщили источники 
«Известий», налоговики проверяют, по-
чему она недоплатила в государствен-
ную казну 137 млн рублей.

На участников нашумевшей на всю 
страну «голой» вечеринки в московском 
клубе «Мутабор» могут возбудить уго-

ловные дела о пропаганде ЛГБТ и экстре-
мизме, сошлись во мнении опрошенные 
«Известиями» юристы. А у организато-
ра мероприятия, популярной ведущей 
Анастасии Ивлеевой, уже в самое бли-
жайшее время могут начаться неприят-
ности с налоговой службой, отметил ис-
точник в этом ведомстве.

Пока же пострадал только рэпер 
Vacio (Николай Васильев), который 
пришёл на вечеринку в од-
ном носке и с сумкой. 
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«У оппозиции в Сербии был расчёт на больший размах 
протестов после выборов»
Посол России в Белграде Александр Боцан-Харченко — об урегулировании косовской проблемы  
и двусторонних отношениях наших стран

Семён Бойков 

С ербия не присоединится к антирос-
сийским санкциям Запада и сохра-

нит прямое авиасообщение с Москвой, 
заявил «Известиям» посол РФ в Белграде 
Александр Боцан-Харченко. По его сло-
вам, товарооборот между нашими стра-
нами по итогам этого года составит око-
ло $3 млрд. При этом в следующем году 
Москва надеется на визит главы МИД 
Сербии Ивицы Дачича в РФ. Дипломат 
также допустил, что вскоре интенсив-
ность антиправительственных митин-
гов может снизиться. На этом фоне по-
сольство РФ не считает необходимым 
рекомендовать россиянам не посе-
щать Сербию. Что касается косовской 
проблемы, Запад, по мнению Алексан-
дра Боцан-Харченко, не допустит нача-
ла вооружённого столкновения между 
Белградом и Приштиной.

С 18 декабря в Сербии проходят проте-
сты, организованные прозападной оп-
позицией, несогласной с итогами пар-
ламентских и муниципальных выборов 
в стране. Особенно крупные демонстра-
ции в Белграде. В ночь на 25 декабря про-
тестующие попытались захватить мэрию 
столицы. Руководство страны утвержда-
ет, что на внутренние дела Сербии пы-
таются влиять иностранные спецслуж-
бы, а о готовящихся беспорядках сербов 
предупредила Россия. Спецслужбы ка-
ких стран могут стоять за протестами 
в Сербии?

Такая информация есть, в ней 
нет ничего удивительного, но в дан-
ном случае она не для разглашения 
с моей стороны. Но дело не в том, что-
бы привести какие-то факты и назвать 
какие-то службы. Суть в том, что у За-
пада есть такой опыт, есть много кон-
кретных примеров. В первую очередь 
украинский Евромайдан. Конечно, за-
падники в этом участвуют, и они это ор-
ганизовывают. Надеюсь, — власти в Сер-
бии отстоят и сохранят стабильность.

Но даже на такой [небольшой] раз-
мах нужны финансовые средства. Про-
тестующих подпитывают и подкарм-
ливают — и в прямом, и в переносном 

смысле. Плюс организация, заявления 
[представителей] Запада, контакты 
с оппозиционерами, стимулирование 
их к протестам уже накануне выборов. 
Практически полгода они занимались 
протестной деятельностью под разны-
ми предлогами.

Чего добивается Запад, поддерживая оп-
позицию?

Речь идёт о том, чтобы какая-то оп-
позиционная группа (в данном случае 
ставка на Белград) подтачивала пози-
ции президента Сербии Александра 
Вучича в отношении антироссийских 
санкций и Косово и заставляла его пу-
тём давления изменить подход: прим-
кнуть к санкциям и пойти на посте-
пенное признание (сначала де-факто, 
а затем де-юре) Косово как независи-
мого государства. Именно такие — до-
статочно простые — планы вынашивает 
Запад. Хотя Сербия небольшая стра-
на, в регионе она лидер, и для Запада 
с любой точки зрения — политической, 
моральной — очень важно поставить 
Сербию в ряд послушных государств 
и прихлебателей.

Но разве суть «цветной револю-
ции» не в том, чтобы свергнуть власть, 
а не просто надавить на неё?

Поделюсь с вами своими соображе-
ниями о том, как я понимаю ситуацию. 
Думаю, у них нет планов одним ударом 
добиться [смены власти] в Сербии. По-
чему? По нескольким причинам. Одна 
из них — это Балканы, и тут не может 

не быть понимания того, насколько это 
опасно. Ещё не так много времени про-
шло с войн, которые здесь были в 1990-х, 
и тут сохраняется напряжённость. Ре-
ального примирения до сих пор нет. Они 
боятся затевать тут какой-то очередной 
кризис, поскольку это может иметь бо-
лее широкие негативные последствия 
для самих западников — в первую оче-
редь для ЕС.

Вторая — всё-таки учитывается ре-
альное положение власти, в частности 
президента Александра Вучича и лиди-
рующей партии. Степень поддержки по-
казывает: решить всё одним махом не-
возможно, поскольку власть опирается 
на большинство. К слову, по этой причи-
не у оппозиции в Сербии явно был рас-
чёт на больший размах протестов по-
сле выборов.

Однако я не хочу сейчас забегать впе-
рёд и заниматься самоуспокоением, по-
тому что протесты ещё не закончились. 
Они будут продолжаться. Но сразу ого-
ворюсь, что это не значит, что ситуация 
не находится под контролем. Хотя она 
опасная, но под контролем. Повторюсь, 
расчёт на то, что в результате более ши-
роких протестов [удастся] добиться для 
оппозиции кресла в белградской адми-
нистрации, её исполнительных органах. 
Это существенно, потому что через Бел-
град можно очень сильно влиять на ре-
спубликанскую власть.

В 2018, 2019 и 2020 годах в Сербии тоже 
проходили масштабные антиправитель-
ственные протесты. В чём разница тех 
митингов и нынешних? За протестами 
тех лет стоят те же силы, что и сейчас?

Да, Запад, конечно, их подзуживал. 
И хотя внешне нынешний размах не та-
кой, какой был до этого, в данном случае 
ставки выше. Если говорить о Западе, 
речь в принципе идёт о геополитиче-
ском вопросе. Это уплотнение санкций 
против Российской Федерации. Сер-
бия — это для них слабое звено в лю-
бом отношении. Поэтому, если сравни-
вать активность нынешних протестов 
с 2018 годом, нынешние протесты бу-
дут проходить с большей яростью. По-
смотрим.

Сойдут ли протесты на нет или они будут 
расширяться?

Говорить о том, что они сойдут на нет, 
пока явно преждевременно, но насколь-
ко они будут расширяться — вопрос. 
Хочется надеяться, что к воскресенью 
(31 декабря. — «Известия») они исчерпа-
ют свои возможности. Хотя, может быть, 
сейчас поднаберут ещё людей. Были же 
комментарии о том, что очень многие 
даже не понимали, зачем пришли.

Стоит ли россиянам воздержаться от по-
ездок в Сербию?

В любом случае надо проявлять 
осторожность, но высказываться за то, 
что в предстоящий период не стоит ез-
дить в Сербию, я бы не стал. В целом 
по Сербии стабильная обстановка.

ЕС в открытую требует от Сербии при-
знания независимости Косово. У нас есть 
информация, что в руководстве Сер-
бии, в частности в МИДе, хотели бы пе-
реместить переговоры по урегулирова-
нию отношений с Косово на площадку 
ООН и якобы это уже давно обсуждает-
ся с Россией. Ведутся ли с РФ подобные 
переговоры?

Нет, сейчас подобных переговоров 
не ведётся. Тема Косово остаётся на по-
вестке дня Совбеза ООН. Естественно 
там есть контакты и дискуссии по Ко-
сово, и периодически проводятся тема-
тические заседания. Тем более в Косо-
во остаётся миссия ООН, и что самое 
главное — остаётся в силе резолюция 
1244 Совета Безопасности, которая яв-
ляется базовой и никем не отменён-
ной. Если мы хотим результативных 
переговоров и устойчивого урегули-
рования, надо возвращаться к букве 
этой резолюции и в её рамках вести 
переговоры. 

«Проблема героизации 
нацизма тесно переплелась 
с другой — русофобией»
A В декабре 2022 года на пле-

нарном заседании 77-й сес-
сии Генассамблеи ООН в поддержку 
российской инициативы проголосо-
вали 120 государств, 50 выступили про-
тив и 10 стран воздержались. Количе-
ство соавторов сократилось до 32.

Результаты голосования в этом году 
получились практически идентичны-
ми. В то же время количество соавто-
ров немного возросло — до 38, что в ны-
нешних геополитических условиях 
в мире безусловное достижение.

Почему страны Запада, напрямую стал-
кивавшиеся в своей истории с пробле-
мами нацизма, открыто сопротивляют-
ся принятию этого документа?

Неприятие со стороны западных 
стран нашей резолюции было всег-
да. Правда, раньше они пытались при-
крыть своё истинное отношение к ре-
золюции демагогией. США объясняют 
принятие резолюции голосованием, 
а не единогласным одобрением, забо-
той о соблюдении прав на свободу мир-
ных собраний и ассоциаций, а также 
на свободу мнения и его выражения, 
которые в американской интерпре-
тации якобы являются абсолютными 
и не могут никак и ничем быть огра-
ничены.

Если развивать эту мысль, получа-
ется, что шествия нацистов, героиза-
ция нацизма, возведение памятников 
тем, кто истребил десятки миллио-
нов невинных жертв, есть не что иное, 
как реализация права на свободу вы-
ражения мнения и на свободу собра-
ний и ассоциаций. Это абсолютно не-
приемлемо.

Остальные западные страны, в пер-
вую очередь государства — члены Ев-
росоюза, не стеснялись в оправдание 
своей позиции продвигать известные 
ревизионистские подходы к вопросам 
итогов Второй мировой войны, вклю-
чая тезис о «равной ответственности 
двух тоталитарных режимов» за её раз-
вязывание.

Мы, естественно, последователь-
но отвергаем подобные инсинуации. 
Убеждены, что речь идёт не о политкор-
ректности и не о проявлениях «свобо-
ды слова», а о попытках фальсификации 
итогов Второй мировой войны.

Сразу оговорюсь, что право на сво-
боду выражения мнения и на свободу 
мирных собраний и ассоциаций — это 
и наш приоритет, но его абсолютизация 
противоречит духу и букве Междуна-
родного пакта о гражданских и полити-
ческих правах 1966 года и Международ-
ной конвенции о ликвидации всех форм 
расовой дискриминации 1965 года.

На сегодня почти четверть государств — 
членов ООН второй год подряд голосует 
против российской резолюции...

Не резолюция, а изменившееся 
в этих странах отношение к очевид-
ным фактам героизации нацизма — 
вот причина таких ужасающих транс-
формаций. С 2021 года текст проекта, 
за исключением технических коррек-
тировок, не претерпел каких-либо из-
менений. Соответственно, вывод на-
прашивается сам собой.

Мы всё чаще видим попытки про-
славления нацистского движения 
и обеления бывших членов органи-
зации СС, включая подразделения 
Ваффен-СС — им торжественно откры-

вают памятники и мемориалы, прово-
дят демонстрации в их честь, а также 
тех, кто воевал против антигитлеров-
ской коалиции или сотрудничал с на-
цистами. Одновременно сносятся па-
мятники тем, кто сражался против 
нацизма, а те, кто выступает против 
забвения памяти об ужасах и престу-
плениях Второй мировой войны, под-
вергаются гонениям и арестам.

Хотел бы подчеркнуть, что резолю-
ция — это не попытка исторических 
изысканий. Речь идёт о проблемах, 
с которыми государства сталкиваются 
сегодня не просто регулярно, а посто-
янно. К сожалению, в последние годы 
наблюдается стремительное увеличе-
ние количества нападений и актов на-
силия в отношении представителей 
иной национальности или языковой 
и религиозной принадлежности, ра-
стёт неприятие мигрантов и беженцев.

К этим негативным тенденциям 
добавился ещё и украинский фактор. 
В тексте нет упоминания каких-либо 
стран, это не страновая, а тематическая 
резолюция. Но нынешний киевский 
режим, видимо, принял обозначен-
ные в документе проблемы и вызовы 
на свой счёт. Что называется, на воре 
и шапка горит.

Более того, проблема героизации 
нацизма тесно переплелась с другой — 
разрастающейся, как раковая опу-
холь, русофобией. К слову, МИД России 
в ближайшее время выпустит солид-
ный доклад на эту тему, где покажет 
состояние дел с русофобией в разных 
странах мира.

Как вы могли бы прокомментировать 
ситуацию с западной поправкой к на-
шей резолюции об озабоченности по по-
воду целей российской спецоперации 
на Украине?

Второй год подряд на фоне укра-
инского кризиса страны Запада с по-
мощью манипуляций пытаются иска-
зить смысл резолюции. Вбрасывая одну 
и ту же политизированную антирос-
сийскую поправку, западники стре-
мятся побудить нас и других соавторов 
отозвать инициативу или же заставить 
в конечном счёте проголосовать против 
российского документа. Для тех, кто, 
может быть, не знает, поясню: в тексте 
поправки говорится, что Россия якобы 
использует тему борьбы с героизацией 
нацизма для оправдания своей «агрес-
сии» против Украины.

Со своей стороны, не поддаём-
ся на столь очевидную провокацию 
и не отзываем документ. Примечатель-
но, что наши оппоненты, в частности 
страны Евросоюза, даже протащив пу-
тём голосования свою поправку в текст, 
второй год голосуют против всей ре-
золюции, которая, казалось бы, теперь 
должна их устраивать.

Особую тревогу на этом фоне вызы-
вает позиция государств — бывших чле-
нов «Оси», которые теперь тоже голосу-
ют против резолюции. С учётом чёрных 
страниц истории Германии, Италии 
и Японии в XX веке потакание подоб-
ным опасным тенденциям заставляет 
задуматься о том, куда движется «кол-
лективный демократический Запад».

Работа по противодействию героиза-
ции нацизма приобретает особое зна-
чение в преддверии приближающего-
ся 80-летия Великой Победы...

Ревизия уроков истории уже приве-
ла к возрождению проявлений нацизма. 
К сожалению, в ряде государств возве-
личиваются предатели и коллабораци-
онисты, которые должны быть подвер-
гнуты осуждению и понести наказание 
за совершённые преступления. Наша 
цель сегодня — продолжать борьбу с ге-
роизацией этих преступников ради со-
хранения памяти о тех, кто положил 
свои жизни во имя торжества гуманиз-
ма и человеколюбия.

Алёна Нефёдова

О плата труда педагогов в России 
должна стать более справедли-

вой, особенно важно поднять зарпла-
ту учителей в тех регионах, где она 
ниже общероссийских показателей. 
Об этом Владимир Путин заявил 27 де-
кабря на заседании Госсовета в Кремле. 
По данным Минпросвещения, на реги-
ональные меры поддержки педагоги-
ческих работников в 2023-м уже потра-
чено более 53 млрд рублей. При этом 
доплаты стоит ожидать не только учите-
лям, но и наставникам — такую поправ-
ку к Трудовому кодексу уже разраба-
тывает кабмин. Какая премия появится 
в России и кого Путин назвал своим на-
ставником — в материале «Известий».

�� СКОЛЬКО МУЖЧИН 
РАБОТАЮТ УЧИТЕЛЯМИ 
В ШКОЛАХ РФ

Владимир Путин 27 декабря провёл 
заседание Государственного сове-
та. Пока к мероприятию шла актив-
ная подготовка, в соседнем зале по-
степенно собирались главы регионов, 
которым в преддверии Нового года 
предлагалось поучаствовать в «Ёлке 
желаний» и исполнить чью-то мечту. 
Так, десятки губернаторов охотно сни-
мали шары с ёлки и рассказывали друг 
другу и журналистам, что им выпало: 
«У меня Иван, пять лет, мечтает о ба-
туте», «А у меня Оленька. Девять лет. 
О синтезаторе». Пока главы регионов 
обменивались эмоциями, Владимир 
Путин в это же время исполнил выпав-
шее ему ранее пожелание 11-летнего 
Никиты — побывать в Эрмитаже.

После губернаторы переместились 
в соседний Георгиевский зал Кремля, 
где и стартовало заседание Госсове-
та. Его тема — повышение роли и пре-
стижа педагога и наставника. Откры-
вая встречу, глава государства решил 
процитировать известного русского 
педагога Константина Ушинского: 
«Воспитание, скромное по наружно-
сти дело, в то же время является одним 
из величайших дел в истории». Имен-
но Ушинский, по его словам, много пи-
сал о роли наставников в формирова-
нии мировоззрения подрастающего 
поколения. И сегодня Россия уже воз-
вращается к лучшим отечественным 
педагогическим традициям и восста-

навливает воспитательную составля-
ющую образования, сказал Владимир 
Путин.

— Для нашего суверенитета это так 
же важно, как и повышение качества 
преподавания, внедрение в образова-
тельный процесс передовых техноло-
гий, — отметил глава государства.

Тем не менее проблемы в отрасли 
всё ещё остаются. Среди них — оплата 
труда педагогов, которая, по словам 
Владимира Путина, должна стать бо-
лее справедливой. Особенно следует 
поднять зарплаты учителям в тех ре-
гионах, где они существенно ниже, чем 
в среднем по стране, иначе это приве-
дёт к разрывам в качестве обучения 
и дефициту кадров.

— Ну понятно, меньше платят, люди 
оттуда переезжают, качество препода-
вания в конечном итоге страдает. Всё 
это нарушает ключевой принцип — 
равенство образовательных возмож-
ностей для наших детей, — добавил 
президент. — Я прошу правительство 
предложить системные решения про-
блемы оплаты труда учителя. Здесь 
разные подходы есть, я сейчас не буду 
вдаваться в детали.

То же касается и привлечения муж-
чин к работе учителями. По данным 
министра просвещения Сергея Крав-
цова, в школах РФ трудятся лишь 15% 
мужчин.

В целом, по данным министра, на ре-
гиональные меры поддержки учителей 
в рамках Года педагога и наставника уже 
потрачено более 53 млрд рублей.

�� КАКАЯ НОВАЯ ДОПЛАТА 
ПОЯВИТСЯ В РОССИИ

На заседании Госсовета также затра-
гивалась тема загруженности учите-
лей, которая вызвана избыточной бу-
мажной волокитой. Сейчас, по мнению 
участников встречи, важно снимать 
с учителей лишнюю непрофильную на-
грузку и чётко очертить круг обязанно-
стей классных руководителей. Остают-
ся проблемы и с кадрами, для решения 
которой необходимо привлекать в си-
стему образования молодых и энергич-
ных людей, выпускников профильных 
вузов. Помочь с этим способны педаго-
ги и наставники, которые вносят вклад 
не только в воспитание юного поколе-
ния, но и в укрепление промышленного, 
кадрового и технологического потен-
циала страны, считает президент.

— В 30-е годы прошлого столетия на-
ставниками молодых рабочих становят-
ся лидеры стахановского движения, ко-
торое родилось у нас, кстати, в Донбассе. 
К концу 70-х годов в Советском Союзе 
наставническое движение объединя-
ло уже 900 тыс. человек, — сказал Вла-
димир Путин.

При этом президент поручил ввести 
доплаты за наставничество.

— Мы разработаем вместе с парла-
ментом поправки к трудовому законо-
дательству, которые выделят в составе 
фонда оплаты труда эти выплаты и со-
ответствующим образом отрегулиру-
ют их дальше нормативными актами, 
для того чтобы это обрело силу закона 

и это были чётко выплаты за наставни-
чество, — сказала вице-премьер Татья-
на Голикова на заседании.

В целом важно сохранить именно 
живой дух наставничества, считает пре-
зидент, и «ни в коем случае нельзя заго-
нять это движение в бюрократические 
рамки, превращать в какую-то прину-
диловку». По его словам, предстоит соз-
давать условия, чтобы как можно боль-
ше людей искренне стремились взять 
на себя эту почётную миссию — пере-
давать опыт, наставлять.

Для этого президент предложил уч-
редить в стране ежегодную премию 

Новости   

« ОСОБЕННО СЛЕ-
ДУЕТ ПОДНЯТЬ 
ЗАРПЛАТЫ УЧИ-

ТЕЛЯМ В ТЕХ РЕГИОНАХ, 
ГДЕ ОНИ СУЩЕСТВЕННО 
НИЖЕ, ЧЕМ В СРЕДНЕМ 
ПО СТРАНЕ, ИНАЧЕ ЭТО 
ПРИВЕДЁТ К РАЗРЫВАМ 
В КАЧЕСТВЕ ОБУЧЕНИЯ 
И ДЕФИЦИТУ КАДРОВ

« МЫ ВСЁ ЧАЩЕ 
ВИДИМ ПОПЫТ-
КИ ПРОСЛАВ-

ЛЕНИЯ НАЦИСТСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ И ОБЕЛЕ-
НИЯ БЫВШИХ ЧЛЕНОВ СС, 
ВКЛЮЧАЯ ПОДРАЗДЕЛЕ-
НИЯ ВАФФЕН-СС, —  
ИМ ОТКРЫВАЮТ ПАМЯТ-
НИКИ И МЕМОРИАЛЫ, 
ПРОВОДЯТ ДЕМОНСТРА-
ЦИИ В ИХ ЧЕСТЬ

Предложили надбавки
Путин заявил о необходимости повысить учителям зарплаты
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Небывалая дача
Акции в Абхазии не направлены против России

Валентин Логинов

А кции протеста в Абхазии, вызванные 
сообщениями о ратификации согла-

шения о передаче РФ госдачи в Пицун-
де, не направлены против Москвы — в за-
кавказской стране нет антироссийских 
настроений, заявил «Известиям» один 
из лидеров оппозиции Адгур Ардзин-
ба. При этом представители абхазско-
го парламента встретились с участника-
ми митингов и рассказали о достижении 
консенсуса по итогам переговоров с оп-
позицией. В администрации президен-
та подтвердили: заседание народного 
собрания прошло в штатном режиме, 
а нарушений во время акции не фикси-
ровалось. О ситуации в республике — 
в материале «Известий».

Акция протеста оппозиции в Абха-
зии, которая прошла из-за ратифика-
ции межправсоглашения о передаче 
в собственность РФ госдачи в Пицун-
де, не носила антироссийского харак-
тера и не была направлена на пересмотр 
отношений с нашей страной. Об этом 
«Известиям» заявил бывший вице-пре-
мьер Абхазии, председатель оппозици-
онного Абхазского народного движе-
ния Адгур Ардзинба.

— В Абхазии нет, никогда не было 
и не будет антироссийских настроений. 
И к [президенту России] Владимиру Пу-
тину у нас в Абхазии очень хорошее от-
ношение у всего народа. Что касается 
решения по госдаче и всех остальных 
решений, есть вопросы, которые каса-
ются нашего внутреннего законода-
тельства. Это никоим образом не каса-
ется наших отношений с Российской 
Федераций, ни в коем случае нельзя этот 
вопрос воспринимать как некое настро-
ение людей против России, — заявил он.

Накануне стало известно о перено-
се рассмотрения соответствующего во-
проса с 28 декабря на 27-е, что вызвало 
недовольство со стороны оппозицион-
ных организаций. Адгур Ардзинба при 
этом утверждал: ратификацию согла-
шения необходимо отложить до урегу-
лирования некоторых технических мо-
ментов. Так, он привёл в пример ст. 26 
текста документа, в которой говорит-
ся, что «в случае расторжения этого 
соглашения собственность остаётся 
за российской стороной и её могут ис-
пользовать не по профилю, передавать 
третьим лицам и так далее».

После вооружённого конфликта 
с Грузией 1992–1993 годов вопрос при-
надлежности земли остаётся полити-
чески чувствительным для населения 
Абхазии: период нахождения в составе 
Грузинской ССР воспринимается мест-
ными как оккупация, поэтому, как ра-
нее говорили жители республики кор-
респонденту «Известий», вопрос, кто 
владеет землей, — принципиальный, по-
скольку только нахождение участков 
в собственности государства гаранти-
рует сохранение суверенитета страны.

Отдельно этот момент оговаривает-
ся в конституции государства. В ст. 5 
документа записано: «Земля и другие 
природные ресурсы являются соб-
ственностью народа, используются 
и охраняются в Республике Абхазия как 
основа жизни и деятельности её граж-
дан. Вопросы владения, пользования 
и распоряжения природными ресур-
сами регулируются законами Респу-
блики Абхазия».

Этим же объясняет резонанс, вы-
званный информацией о ратификации 
соглашения, старший научный сотруд-
ник Центра проблем Кавказа и регио-
нальной безопасности МГИМО Нико-
лай Силаев.

— Глубоких разногласий в полити-
ческом классе Абхазии нет. Поэтому 
предметом политической борьбы ста-
новятся темы иногда довольно слу-
чайные. В данном случае тема вызва-
ла резонанс, потому что она касается 

порядка землевладения и землеполь-
зования. Существует установка на то, 
что вся абхазская земля должна при-
надлежать абхазскому государству, — 
говорит эксперт.

При этом он подчёркивает, что не ви-
дит рисков ухудшения отношений Мо-
сквы и Сухума на фоне активности оп-
позиции, поскольку в политических 
элитах Абхазии существует определён-
ный консенсус относительно внешне-
политического курса закавказской ре-
спублики.

В министерстве юстиции Абхазии 
при этом подтвердили: при анализе до-
кумента выяснилось, что некоторые 
позиции соглашения действительно 
не соответствуют законодательству 
Абхазии, в связи с чем и потребовалась 
процедура ратификации, разъяснил 
глава ведомства Анри Барциц.

Вместе с тем он успокоил и предста-
вителей оппозиции относительно веро-
ятности передачи имущества третьим 
сторонам: Барциц подчеркнул, что ст. 6 
соглашения устанавливает строгое це-
левое назначение указанной земли. 
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Отступательный потенциал
Какой будет новая тактика ВСУ и почему она им не поможет

Андрей Краснобаев, Богдан Степовой

Г лавком ВСУ Валерий Залужный в ходе 
своего первого после начала СВО бри-

финга для СМИ рассказал о причинах, 
по которым украинская армия отступа-
ет, открестился от своего участия в ре-
шении властей Украины мобилизовать 
ещё 500 тыс. человек и признал, что о по-
зитивных прогнозах для возглавляемых 
им сил остаётся только мечтать. В сле-
дующем году генералы Владимира Зе-
ленского планируют втянуть Россию 
в противостояние на истощение, чтобы 
отсрочить неизбежный конец киевско-
го режима, полагают эксперты.

С момента начала СВО Валерий За-
лужный последовательно отказывал-
ся от брифингов и пресс-конференций, 
объясняя своё молчание необходимо-
стью сосредоточиться на выполнении 
обязанностей главнокомандующего. 
Однако провал летнего украинского 
контрнаступления, политический кон-
фликт с президентом Владимиром Зе-
ленским и скандал вокруг нового зако-
нопроекта о тотальной мобилизации 
вынудили Залужного прервать обет 
молчания.

Если в начале пресс-конфе ренции 
главком ВСУ ещё пытался излучать оп-
тимизм, рассказывая о мужестве своих 
солдат и безграничной западной помо-
щи, то ближе к финалу заявил, что укра-
инцам не стоит ждать побед в 2024 году. 
На вопрос журналистки «Что с Марьин-
кой и Авдеевкой?» украинский главком 

признал: Марьинка для Украины навсег-
да потеряна, а из Авдеевки украинская 
армия может уйти через два-три месяца.

— Ведение боевых действий подчи-
няется своим законам, безразлично, 
нравится ли это политикам или жур-
налистам. И когда противник (ВС РФ. — 
«Известия») наносит огневое поражение 
огромным количеством снарядов, это 
приносит ему результат. Они уничто-
жают нашу армию, и происходит то, что 
происходит, — заявил Залужный.

Главком ВСУ признал, что россий-
ская армия сегодня имеет возможность 
концентрировать силы, артиллерию 
и авиацию на любом направлении и она 
может сделать так, «что за два или три 
месяца в Авдеевке или где-нибудь ещё 
случится то, что случилось с Бахмутом».

Валерий Залужный назвал свою 
главную ошибку — думал, что «сможет 
остановить Россию», и главную теку-
щую цель — сохранение жизней укра-
инских солдат, которых катастрофиче-
ски не хватает.

— Залужный не стал приукраши-
вать ситуацию. Он понимает, что при-
ходит конец, — рассказал «Известиям» 
доцент РЭУ имени Плеханова полков-
ник Александр Перенджиев. — Людей 
в ходе новой мобилизации они не на-
берут. Никакого наступления в следу-
ющем году у них не получится. А если 
Запад не будет поставлять людей и тех-
нику, то фронт со временем посыплется.

По словам эксперта, проблемы 
украинской армии связаны с попол-

нением боеприпасов и военной техни-
ки. Причём раньше эта проблема была 
на первом месте, а сейчас уже на вто-
ром — на первый план вышли вопросы 
комплектования личным составом.

Генерал Залужный назвал «войну 
на истощение» единственной возможно-
стью хоть как-то сдержать наступление 
российской армии. По его словам, за-
явленная украинским правительством 
обязательная демобилизация украин-
ских военнослужащих после 36 меся-
цев пребывания в зоне боевых действий 
или после шести месяцев на линии со-
прикосновения потребует увеличения 
украинской армии не на 500 тыс. чело-
век, о чём говорил Зеленский, а о дву-
кратном увеличении численности ВФУ, 
то есть до 1,5 млн человек.

— Люди, которые принимают ре-
шение о том, что обязательная рота-
ция солдат должна происходить через 
шесть месяцев, должны понимать, что 
численность войск должна быть уве-
личена примерно вдвое! И тогда общая 
численность подготовленных бойцов 
позволит их ротировать каждые пол-
года. А если противник откроет новый 
фронт, нападёт с других направлений? — 
заявил Залужный журналистам.

Вместе с тем Валерий Залужный 
открестился от участия в подготовке 
законопроекта, по которому в укра-
инскую армию в 2024 году призовут 
500 тыс. граждан. По его словам, его за-
дача руководить войсками, а решения 
о том, кто должен идти на фронт, при-
нимают политики, а не генералы. Циф-
ра в 500 тыс. украинцев, по его словам, 
это компенсация уже случившихся бо-
евых потерь и прогноз на боевые поте-
ри ВФУ в 2024-м. Говоря об оружии и во-
енной технике, Залужный подчеркнул, 
что украинская армия практически це-
ликом зависит от западных поставок 
и что он верит, что западные партнёры 
не подведут Киев в 2024 году, иначе о се-
рьёзном сопротивлении России и речи 
идти не может.

Красное море волнуется

Александр Рудой

Эксперт-международник

Н а карте мира появилась ещё одна 
горячая точка: йеменские хуситы 

атакуют торговые суда в Красном море. 
Под угрозой оказалась важнейшая 
транспортная артерия, соединяющая 
Европу через Средиземное море и Суэц-
кий канал со странами Африки, Ближне-
го Востока и Юго-Восточной Азии. В ре-
зультате совершённых хуситами атак 
грузопоток в этом регионе практиче-
ски моментально сократился на 35%. 
Крупнейшие транспортные компании 
начали выстраивать свои логистические 
цепочки в обход опасного места. Вырос-
ла стоимость страхования договоров 
морской перевозки, так как поставка 
товаров по альтернативным маршрутам 
может занять на две недели больше. От-
метим, что на акваторию Красного моря 
приходится около 10–15% мировой тор-
говли. Приблизительно 7 млн баррелей 
нефти и нефтепродуктов в сутки прохо-
дит через Баб-эль-Мандебский пролив. 
Такой чувствительный индикатор, как 
цена на нефть, например, отреагировал 

на события в регионе повышением с ди-
апазона около $70 за баррель в начале 
декабря до $80.

Хуситы («Ансар Аллах») — это йемен-
ская вооружённая группировка, ос-
нову которой составляют выходцы 
из мусульманского шиитского мень-
шинства — зейдитов. Они представ-
ляют треть всего населения, прожи-
вают в горной местности на севере 
страны на границе с Саудовской Ара-
вией. Группировка «Ансар Аллах» воз-
никла в 1990-х как военное и полити-
ческое движение. Они ставили перед 
собой цель добиться автономии. На-
звание группировки связано с име-
нем основателя движения — Хусейном 
аль-Хуси. С начала 2000-х их вооружён-
ные действия активизировались. При 
этом хуситам удалось установить кон-
троль над рядом северных террито-
рий. На фоне «арабской весны», кото-
рая охватила Ближний Восток в 2011-м, 
они предприняли ряд острых атак, для 
противостояния которым была созда-
на международная коалиция во гла-
ве с Саудовской Аравией. Тем не ме-
нее в 2014 году хуситы захватили Сану, 
столицу Йемена, а центральному пра-
вительству пришлось бежать.

Сегодня страна разделена, по сути, 
на несколько частей. Власти Йемена 
опираются на поддержку Саудовской 
Аравии. Хуситы имеют такого влия-
тельного союзника, как Иран. Кроме 
того, к основным игрокам на йемен-
ской арене помимо правительства 
и хуситов также относят Южный пе-
реходный совет. Таким образом, речь 
идёт о внутриполитическом кон-
фликте, в который вовлечены третьи 
акторы. Кроме того, он имеет и религи-
озную окраску, так как хуситы высту-

пают против попыток центрального 
правительства провести исламиза-
цию региона на основе суннизма. Для 
того чтобы проиллюстрировать, на-
сколько конфликт серьёзный, доста-
точно отметить, что с начала войны 
в Йемене были убиты или покалечены 
свыше 10 тыс. детей.

Датой начала кризиса в Крас-
ном море можно считать 19 октя-
бря 2023 го да, когда хуситы выпусти-
ли несколько ракет и беспилотников 
в сторону Израиля. После этого запу-
ски стали регулярными. Хуситы свои 
действия назвали ответом на опе-
рацию Израиля в Газе и пообещали 
продолжать обстрелы, пока не пре-
кратится агрессия. 19 ноября повстан-
цы захватили израильское грузо-
вое судно в Красном море и отогнали 
его к берегу Йемена. Еврейское госу-
дарство тогда заявило, что это судно 
не израильское, а его граждан среди 
команды нет. 3 декабря хуситы нача-
ли регулярные атаки на морские тор-
говые суда в Красном море и Баб-
эль-Мандебском проливе с помощью 
беспилотников. Было также выпуще-
но несколько баллистических ракет 
с контролируемого ими участка на по-
бережье Йемена. В общей сложно-
сти уже были зафиксированы десятки 
атак на гражданские суда. К примеру, 
26 декабря телеканал Al Masira сооб-
щил, что группировка «Ансар Аллах» 
нанесла ракетный удар противокора-
бельными ракетами по контейнерово-
зу United. По информации Пентагона, 
представители «Ансар Аллах» совер-
шили более 100 нападений на суда 
в Красном море. Хуситы же 19 дека-
бря заявили, что намерены совершать 
атаки на коммерческие суда в Крас-
ном море каждые 12 часов.

Чтобы обеспечить безопасность су-
доходства, США 18 декабря объяви-
ли об операции «Страж процветания». 
В ней кроме американских военных 
принимают участие военно-мор-
ские подразделения ещё девяти госу-
дарств (изначально сообщалось, что 
речь пойдёт о таких странах, как Бах-
рейн, Великобритания, Дания, Италия, 
Канада, Нидерланды, Норвегия, Сей-
шельские Острова и Франция). 

МНЕНИЕПредложили надбавки
Путин заявил о необходимости повысить учителям зарплаты

«Наставник года» и создать площадку 
по развитию этого движения на базе 
центра знаний «Машук». К работе пла-
нируется привлечь «Россию — страну 
возможностей» и общество «Знание». 
К слову, оно уже насчитывает более 
23 тыс. лекторов-наставников по всей 
стране, рассказал гендиректор Рос-
сийского общества «Знание» Максим 
Древаль.

— У четырёх из пяти россиян есть 
человек, которого они могут назвать 
наставником. Это говорит о том, что 
в нашем обществе сформирован колос-
сальный запрос на знания и личност-

ное развитие — люди ищут в других 
людях пример, ролевую модель, что-
бы самим становиться лучше и вдох-
новляться на достижения. К укрепле-
нию института наставничества важно 
отнестись внимательно, ведь от того, 
что наставники заложат в умы подрас-
тающих поколений, зависит наше бу-
дущее, — сказал «Известиям» Максим 
Древаль.

Президент помимо заседания Госсо-
вета также посетил тематическую вы-
ставку, которая прошла в Кремле, где 
он поделился своими воспоминания-
ми о школьных годах.

— Я уже много говорил о своих учи-
телях, наставниках. Они у меня все 
в сердце. Помню, никогда не забуду, 
начиная с первой моей учительни-
цы. Я редко говорю, но помню её хоро-
шо. Это были первые капельки форми-
рования... первые, конечно, из семьи, 
но из школы — она. Тамара Павловна 
её звали, — рассказал он.

�� ВСТРЕЧА С ГЛАВОЙ  
МИД ИНДИИ

Уже вечером Владимир Путин пе-
решёл к международной повестке. 
Он провёл переговоры с министром 
иностранных дел Индии Субраманья-
мом Джайшанкаром, который прибыл 
ещё 25 декабря с визитом в Москву. 
С российской стороны во встрече 
приняли участие министр иностран-
ных дел Сергей Лавров, заместитель 
председателя правительства — ми-
нистр промышленности и торговли 
Денис Мантуров, а также помощник 
президента Юрий Ушаков. Стороны 
обсудили ситуацию вокруг украин-
ского конфликта, а также двусторон-
ние отношения.

Товарооборот между Россией и Ин-
дией уже второй год подряд растёт уве-
ренными темпами. За десять месяцев 
2023-го он увеличился вдвое — до ре-
кордных $54,7 млрд. При этом Россия 
остаётся четвёртым крупнейшим пар-
тнёром Индии, сообщили ранее в та-
можне республики.

За указанный период Индия вдвое 
нарастила импорт товаров из России — 
до $51,4 млрд. Индийские власти также 
увеличили поставки продукции в РФ 
в 1,4 раза, до $3,3 млрд.

По словам российского лидера, «не-
смотря на все турбулентности, кото-
рые происходят в мире», отношения 
между странами развиваются посту-
пательно. При этом Москва рассчи-
тывает, что вне зависимости от ито-
гов парламентских выборов в Индии 
положительная тенденция сохранит-
ся и в следующем году. Глава МИД 
Индии передал президенту России 
привет и письмо от премьера стра-
ны Нарендры Моди, а также сообщил 
о его желании посетить РФ в 2024 году. 
Российский лидер попросил своего со-
беседника передать господину Моди 
приглашение приехать в Россию и «са-
мые наилучшие пожелания».
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Иван Петров, Яна Штурма

С тали известны новые подробности 
коррупционного скандала в «Ро-

скосмосе». Фигуранту уголовного дела 
о мошенничестве, заместителю дирек-
тора госагентства Олегу Фролову ин-
криминируют хищение средств при ре-
конструкции 13-го корпуса ВНИИЭМ. Как 
уходили не по назначению средства Фе-
деральной космической программы Рос-
сии на 2016–2025 годы, разбирались «Из-
вестия».

�� БЕЗ ЛИШНИХ ДЕТАЛЕЙ

Контракт, заключённый в 2019 году АО 
«Научно-производственная корпорация 
“Космические системы мониторинга, ин-
формационно-управляющие и электро-
механические комплексы” им. А.Г. Ио-
сифьяна» с компанией «Компьюлинк» 
стоимостью 1,1 млрд рублей мог стать 
причиной расследования в отношении 
топ-менеджера «Роскосмоса» Олега Фро-
лова, сообщил «Известиям» источник 
в правоохранительных органах.

Напомним, о возбуждении дела в от-
ношении Фролова СК сообщил 22 дека-
бря.

«ГСУ СК РФ расследуется уголовное 
дело в отношении заместителя генераль-
ного директора государственной кор-
порации по космической деятельности 
“Роскосмос” Олега Фролова, индивиду-
ального предпринимателя, а также пред-
ставителя коммерческой организации. 
Каждому из трёх фигурантов предъявле-
но обвинение в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(“Мошенничество в особо крупном раз-
мере”)», — говорится в сообщении СК. Все 
трое находятся под стражей. В ведомстве 
также рассказали, что предполагаемые 
сообщники похитили 435 млн рублей при 
закупке оборудования «в ходе исполне-
ния контракта», не уточнив, о каком кон-
кретно госзаказе идёт речь.

�� КОРПУС С НЕСЧАСТЛИВЫМ 
НОМЕРОМ

По данным «Известий», речь идёт о кон-
тракте на выполнение комплекса работ 
по реконструкции и техническому пе-
ревооружению объекта капстроитель-
ства — корпуса № 13 на Вольной улице. 
Цена контракта, о заключении кото-
рого на сайте госзакупок сообщалось 

21 января 2020 года, составила более 
1,1 млрд рублей. Победителем и един-
ственным участником аукциона стало 
ООО «УСП Компьюлинк» (актуальное 
наименование компании «Инфралинк», 
связана с УК «Компьюлинк Групп»). Со-
гласно сметным документам, подряд-
чику предстояло сначала демонтиро-
вать старый корпус, а затем построить 
новое здание, провести кабельные сети, 
канализацию, водопровод, отопление, 
вентиляцию, монтажные работы, возве-
сти временные постройки, благоустро-
ить, озеленить площадку, сделать дорогу 
и тротуар. Обращают на себя внимание 
траты на оборудование, они составили 
большую часть стоимости заказа — бо-
лее 645 млн рублей. Напомним, что след-
ствие указало: именно при закупке обо-
рудования и было совершено хищение.

Задачи по реконструкции необхо-
димо было выполнить до конца года. 
Но по сей день строительство не за-
кончено. Корреспондент «Известий» по-
бывал на проходной ВНИИЭМ и своими 
глазами в этом убедился — даже мест-
ные работники с трудом понимают, где 
должен находиться корпус с несчастли-
вым номером 13.

Между тем судебные тяжбы по пово-
ду работ над 13-м корпусом не прекра-
щаются до сих пор — на сегодняшний 
день предприятие «Инфралинк» офи-
циально банкрот. В отношении фирмы 
введено внешнее управление, поэтому 
она фигурирует в судебных картотеках 
то как истец, то как ответчик в исках 
на десятки и сотни миллионов рублей.

�� ТЕНДЕР ДЛЯ СВОИХ

Изначально на заказ претендовали 
две компании, одна из них «Компью-
линк», наименование второй в прото-
коле рассмотрения заявки не указано, 
есть лишь её идентификационный но-
мер — 185. Однако «Известия» выяснили: 
спустя несколько дней с жалобой (есть 
в распоряжении редакции) на процеду-
ру проведения аукциона в Федеральную 
антимонопольную службу обратилось 
ООО «АтлантикПро», которое отсеяла 
комиссия.

В обращении к регулятору участник 
ссылался на необоснованные и незакон-
ные, с его точки зрения, дополнитель-
ные условия допуска к проекту. А имен-
но: в заявке помимо прочих документов 
заказчик потребовал копию исполнен-
ного контракта и копию акта выполнен-
ных работ с подтверждением стоимости 
исполненного контракта, а также копию 
разрешения на ввод объекта капстрои-
тельства в эксплуатацию (речь об ана-
логичном опыте участника тендера). 
Упомянутые документы должны были 
быть подписаны не ранее чем за три года 
до срока подачи заявки.

«Считаем, что действия заказчика, 
нарушившего ч. 6 ст. 66 закона о кон-

трактной системе, а именно предостав-
ление документов во второй части за-
явки, подтверждающих соответствие 
участника закупки дополнительным 

требованиям, предоставляют возмож-
ность заказчику незаконно отклонять 
заявки потенциальных участников за-
купки», — говорится в жалобе «Атлан-

 

Предупредили мерой
A — Сегодня закон позволяет 

привлечь их к ответственно-
сти — вплоть до уголовной. К сожалению, 
мы видим с их стороны демонстратив-
ное игнорирование и пренебрежение 
решениями, вынесенными органами 
власти, насколько известно, ни один 
штраф не уплачен, — подчеркнул экс-
перт.

По его словам, органы власти облада-
ют всеми средствами, чтобы заставить 
иноагентов соблюдать требования за-
кона, и не стоит бояться их применения.

— Если нужно блокировать, значит — 
блокировать, ведь речь идёт о безо-
пасности и защите информационного 
суверенитета нашей страны, — резю-
мировал он.

По словам председателя общерос-
сийского общественного движения 
«Гражданский комитет России» Арту-
ра Шлыкова, с учётом проводимой СВО 
отношение к иноагентам в России мож-
но назвать отчасти лояльным, несмотря 
на то что их деятельность в РФ в боль-
шинстве случаев напрямую связана с по-
литической.

— Штрафы — это предупреждающая 
мера, а в случае если тот или иной ино-
агент имеет серьёзное финансирова-
ние от недружественных государств, 
эти штрафы абсолютно безобидны и ни-
как не влияют на деятельность назван-
ных лиц, — пояснил эксперт.

Статус иноагента, по его мнению, мо-
жет вызывать и обратный эффект в об-

ществе, банальное любопытство со сто-
роны пользователей социальных сетей, 
полагает эксперт.

Сопредседатель Союза «Родитель-
ская палата» Надежда Жилина рас-
сказала: в отношении Моргенштерна 
(признан иноагентом на территории 
РФ) союз неоднократно писал обраще-
ния по поводу проверки его творчества. 
Спустя время меры в отношении него 
были приняты, рэпер покинул Россию, 
однако всё равно можно услышать его 
музыку, подчеркнула эксперт.

— Необходимо ввести некие огра-
ничения в части творчества, ведь они 
творческие люди, а значит и нужно бить 
по их творчеству, по их кошельку, — за-
явила она.

Она отметила, что статус иноагента 
не запрещает физическим лицам или 
организациям действовать на терри-
тории РФ, существуют лишь ограни-
чения на продвижение деструктивной 
деятельности в информационном поле 
России. Поэтому стоит не просто при-
знавать ту или иную организацию иноа-
гентом, а определять деятельность этих 
лиц или организаций на территории РФ 
нежелательной или даже экстремист-
ской, предложила эксперт.

В условиях СВО нужно действовать 
более жёстко в отношении людей, кото-
рые проявляют абсолютное неуважение 
к своей стране, считает Надежда Жилина. 
Что касается штрафов, то это абсолютно 
недейственная мера, резюмировала она.

Общество

Клоновая война
В стране может появиться реестр блогеров в Telegram

Анна Каледина

В России предложили создать ре-
естр публичных каналов Telegram-

блогеров. С такой инициативой 
к администрации соцсети намерена 
обратиться Ассоциация развития фи-
нансовой грамотности (АРФГ), расска-
зали «Известиям» в организации. Там 
пояснили, что это позволит решить про-
блему, когда мошенники создают кана-
лы-клоны по финансам и инвестициям 
известных блогеров в Telegram, чтобы 
выманивать у подписчиков деньги. Но-
вый механизм позволит контролиро-
вать и помечать, какой аккаунт появил-
ся первым, а следовательно, именно 
он оригинальный.

�� НА ЧУЖОМ КОНТЕНТЕ

Как рассказал «Известиям» гендирек-
тор АРФГ Вениамин Каганов, в ассоци-
ацию обратились ведущие российские 
блогеры в области финансов и инве-
стиций в связи с тем, что в Telegram 
аферисты создают поддельные кана-
лы и обманывают пользователей. И это 
стало уже реальной и заметной про-
блемой.

— Происходит двойное воровство. 
С одной стороны, мошенники нару-
шают авторское право и копируют 
в клоны информацию и содержание 
оригинальных каналов. С другой — за-
влекают читателей оплатить курсы. 

Обучающие программы предостав-
ляют авторы оригинальных каналов, 
но злоумышленники заменяют рек-
визиты для оплаты своими, — пояс-
нил эксперт.

Базовая схема воровства контента 
и мошенничества с продажей курсов 
под именем инвестиционного советни-
ка либо блогера состоит из нескольких 
этапов. Сначала мошенник копирует 
аватары и информацию из официально-
го аккаунта автора и размещает её в спе-
циально созданном клоне, максималь-
но похожем на оригинал (то же название, 
внешний вид и прочее). Какое-то вре-
мя аферист отслеживает обновления 
на «материнском» аккаунте и момен-
тально дублирует их у себя. При этом 
мошенник использует сервисы по рас-
крутке, проще говоря, увеличивает ко-
личество просмотров и лайков.

По мере заполнения аферист ак-
каунта парсит пользователей офици-
альных каналов и чатов сообществ ин-
весторов (при помощи специальных 
программ-парсеров фактически ска-
чивает к себе подписчиков, если канал 
открыт). Это даёт приток живых поль-
зователей — потенциальных жертв, от-
метил Вениамин Каганов.

По его словам, жертвы попадают-
ся двумя путями. Первый: автор ори-
гинального канала/владелец аккаунта 
публикует сообщение о приёме на кур-
сы обучения и предлагает перейти для 
получения подробностей на сайт. Зло-

Поднятая целевая
В РФ растут выдачи адресной льготной ипотеки

Евгений Грачев

Л ьготные программы жилищного кре-
дитования становятся более адрес-

ными. К концу 2023 года семейная обогна-
ла ипотеку на новостройки (44 против 43% 
по сумме), сообщили «Известиям» в «Дом.
РФ». Набирает обороты и предложение 
для IT-специалистов (рост 5% по коли-
честву и 9% по объёму). Адресность го-
спрограмм — главная задача властей, по-
скольку позволяет поддержать уязвимые 
группы населения и не раздувать пузырь. 
При этом россияне всё реже берут ссуды 
на покупку жилья на рыночных условиях 
из-за высоких ставок. Есть ли риски для 
устойчивости сектора и какие программы 
могут продлить — в материале «Известий».

К концу года доля семейной ипоте-
ки (под 6%) во всех выдачах по госпро-
граммам достигла 46% по количеству 
кредитов и 44% по сумме. Она обогна-
ла льготную программу жилищно-
го кредитования на новостройки (под 
8%) — на неё приходится 45 и 43% соот-
ветственно. Об этом «Известиям» со-
общили в «Дом.РФ». При этом в начале 
2023-го на последнюю приходилось бо-
лее половины объёма выдач. Оставши-
еся проценты распределились на займы 
для IT-специалистов (под 5%) и для даль-
невосточников (под 2%).

Всплеск спроса на семейную ипотеку 
произошёл в начале 2023 года — по пору-
чению президента после её расширения 
на все семьи с двумя несовершеннолет-
ними детьми, рассказала управляющий 
директор «Дом.РФ» Светлана Некрасо-
ва. Благодаря обновлению условий по-
участвовать в программе смогло больше 
россиян, что позволило ей выйти в ли-
деры по спросу.

В то же время власти последователь-
но ужесточают условия выдач льготных 

ипотек. В сентябре первоначальный 
взнос подняли до 20% по всем субсиди-
руемым жилищным кредитам. В декабре 
новый раунд ухудшения условий кос-
нулся лишь программы на новостройки: 
лимит опустили с 12 до 6 млн в столич-
ных регионах, а взнос увеличили до 30%.

С 1 января этот показатель окажется 
на том же уровне по всем видам ипотеки 
из-за введения ЦБ запретительных над-
бавок к риск-весу для банков. Помимо 
того с 1 марта регулятор дополнительно 
ужесточит требования к первоначаль-
ному взносу для заёмщиков с долговой 
нагрузкой выше 80% от доходов.

Участники рынка подтверждают: се-
мейная ипотека — сейчас наиболее вос-
требованная из всех госпрограмм. В ВТБ 
и ПСБ она занимает более 50% в общем 
объёме льготных сделок, сообщили 
в пресс-службах финансовых организа-
ций. В Росбанке, крымском РНКБ, УБРиР 
и банке «Дом.РФ» на них также прихо-
дится большая часть спроса. Тем не ме-
нее в Сбере и Абсолют-банке льготная 
ипотека на новостройки всё ещё более 
популярна.

Уместно говорить не столько о росте 
популярности семейной ипотеки, сколь-
ко о сокращении спроса на льготную 
в пользу адресных программ. По дан-
ным «Дом.РФ», с начала года более чем 
вдвое выросла и доля жилищных займов 
для IT-специалистов — до 9% по объёму 
и 5% по количеству.

Дорогого СТОит
Цены на услуги автосервисов подскочили почти на четверть

Роман Солдатов

С тоимость услуг независимых сер-
висов техобслуживания автомоби-

лей (СТО) за 2023 год выросла на 10–25%, 
сообщили «Известиям» игроки рын-
ка. По их мнению, в следующем году 
возможно подорожание ещё на 10% — 
из-за цен на запчасти и дефицита кадров 
в отрасли. Сказывается и востребован-
ность услуг автосервисов: популярные 
ранее иномарки стареют, а владельцы 
не спешат пересаживаться на новые ав-
томобили, поэтому готовы платить за ре-
монт по более высоким тарифам, кон-
статируют эксперты.

По итогам 2023 года большая часть 
независимых СТО подняла цены на свои 
услуги на 10–20%, подсчитали в Сою-
зе автосервисов. Подорожание «Изве-
стиям» подтвердили и в сети Fit Service 
(объединяет более 300 точек).

— Средний чек по обслуживанию 
и ремонту автомобилей за 11 месяцев 
этого года вырос на 23% по сравнению 
с тем же периодом прошлого, сейчас 
он составляет 7,8 тыс. рублей, — расска-
зали «Известиям» представители сети.

Член общественного совета при ГУ 
МВД России по Москве Пётр Шкуматов 
оценил подорожание услуг автосерви-
сов в 25% и объяснил ситуацию кадро-
вым голодом в отрасли.

— Для борьбы за работников СТО по-
вышают стоимость нормо-часа, — рас-
сказал он. — Вырос спрос на услуги авто-
сервисов, так как старых автомобилей 
становится больше, им требуется более 
частое обслуживание.

Кроме того, на подорожание повли-
ял рост цен на запчасти, оборудование 
и инструменты для обслуживания и ре-
монта автомобилей, указали в Fit Service. 

Там согласились, что среднестатистиче-
ский владелец сейчас стремится прод-
лить жизнь своего автомобиля, посколь-
ку не знает, на какую машину он сможет 
поменять его в ближайшее время.

— Поэтому водители готовы вкла-
дываться в обслуживание действую-
щих машин, максимально продлевать 
их жизнь, — полагают в компании.

В июне «Известия» писали о нехват-
ке механиков в СТО. Дефицит квалифи-
цированных кадров составляет порядка 
20–40% от необходимого числа, заявили 
тогда представители отрасли.

— Несмотря на некоторую стабили-
зацию ситуации с поставкой запчастей, 
любой кузовной ремонт для клиента, 
сервиса и страховой может оказаться 
сложной задачей, — рассказал «Изве-
стиям» член правления Союза автосер-
висов Илья Плисов. — Часть запчастей 
существует только в оригинальном ис-
полнении, их поставки по-прежнему не-
стабильны по срокам и ценам.

Эта ситуация влияет и на ремонт ав-
томобилей по ОСАГО, считает эксперт.

— Текущий расчёт на основании спра-
вочников Российского союза автостра-
ховщиков ориентируется преимуще-
ственно на цены аналогов. Стоимость 
вдвое ниже, чем ремонт с применени-
ем оригинальных запчастей, — подчер-
кнул Илья Плисов.

Наибольший рост цен на детали для 
автомобилей зафиксировали в группе 
«под заказ», отметили в Fit Service. Под 
эту категорию подходят агрегаты транс-
миссии, рулевые рейки в сборе, двигате-

ли, отдельные элементы мотора, кузов-
ные запчасти и оптика.

— Заметен рост цен на такие запча-
сти для европейских и американских 
брендов автомобилей, — заявили в сети 
СТО. — Для немецких моделей даже ана-
логи подорожали на 15–20%. Но по боль-
шей части в 2023 году удалось стабили-
зировать цены на детали, рост на все 
категории составил порядка 5–10%.

За два последних года владельцы ав-
томобилей свыклись с уходом крупных 
производителей масел — Castrol, Shell, 
Total, Mobil — и переориентировались 
на другие продукты, рассказал Илья 
Плисов.

— Сервисы ещё более «религиозны» 
в выборе продуктов, но даже они уже 
перешли на отечественные продук-
ты: «Лукойл», «Синтек», «Газпром нефть» 
и «Роснефть», — отметил он. — Кроме того, 
на рынке появились азиатские продукты.

Но в этом году обострилась пробле-
ма с контрафактным маслом.

« ДЛЯ БОРЬБЫ ЗА РАБОТНИКОВ СТО ПОВЫШАЮТ СТО-
ИМОСТЬ НОРМО-ЧАСА. ВЫРОС СПРОС НА УСЛУГИ АВ-
ТОСЕРВИСОВ, ТАК КАК СТАРЫХ АВТОМОБИЛЕЙ СТАНО-

ВИТСЯ БОЛЬШЕ, ИМ ТРЕБУЕТСЯ БОЛЕЕ ЧАСТОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

Задачи по реконструк-
ции корпуса необхо-
димо было выполнить 
до конца года. Но и 
по сей день строитель-
ство не закончено

Олег Фролов

Михаил Лящ

Евгений Фомичёв

Здание КБ «Арсенал»
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Звёздный чёс
В чём подозревают замглавы «Роскосмоса»
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умышленники создают сайт-клон, где 
указывают свои платёжные реквизи-
ты. И при оплате деньги читателей ухо-
дят по ним. Второй: мошенники время 
от времени публикуют среди дублей 
сообщений официального аккаунта 
объявления рекламного характера, 
которые также ведут на поддельные 
сайты, имитирующие авторские обу-
чающие ресурсы.

Экспертная группа АРФГ по вопро-
сам защиты прав розничных инвесто-
ров проработала механизм, который 
позволяет решить эту проблему.

— Мы хотим предложить админи-
страции Telegram сделать реестр пу-
бличных каналов — создателей ав-
торского контента. Как это может 
работать: авторы каналов доброволь-
но раскрывают свои данные, а меха-
низм реестра отслеживает и фиксиру-
ет факт первенства публикации в них 
оригинальных материалов. Для этого 
возможно встраивание в графический 
материал цифрового отпечатка. Бла-
годаря этому сервис мог бы в автома-
тическом режиме фиксировать появ-
ление каналов-копий и своевременно 
их блокировать, — пояснил суть пред-
ложения гендиректор АРФГ.

�� ГАРАНТИРОВАННЫЙ РАСХОД

Помимо «финансовых гуру», кото-
рые под видом обучения выманива-
ют деньги у доверчивых подписчиков 
или даже занимаются манипулиро-
ванием на рынке ценных бумаг, суще-
ствует и немало качественных каналов, 
которые предлагают своей аудито-
рии проверенный контент. Нередко 
их авторы — инвестсоветники, входя-
щие в реестр Банка России, отметила 
пресс-служба регулятора.

— В то же время вопросы предложе-
ния различными лицами обучающих 
курсов находятся вне компетенции 
Банка России. Но когда они позицио-
нируют себя в качестве инвестицион-
ного советника, включённого в реестр 
Банка России при предложении таких 
обучающих курсов, это может потенци-
ально вводить клиентов в заблуждение 
и создавать у них неверные ожидания 
о качестве обучения, — отметили в ЦБ.

Сейчас у блогеров, которые создают 
оригинальный контент, практически 
нет инструментов для борьбы с кло-
нами мошенников, кроме обращения 
в суд. Да и то с сомнительными пер-
спективами возможности исполнения 

их решений. Поэтому опрошенные «Из-
вестиями» эксперты считают: необхо-
димы механизмы, которые могли бы 
защитить как авторов оригинальных 
аккаунтов, так и их подписчиков.

Как сообщила «Известиям» куратор 
платформы Народного фронта «Мо-
шеловка» Алла Храпунова, на портал 
постоянно поступают сигналы жертв 
двойников блогеров и инфлюенсеров. 
И зачастую, сообщила она, жертвы под-
даются на уловки в поддельных акка-
унтах.

— Там обещают курсы, инвести-
ции, гарантированный высокий до-
ход и прочее. В итоге доверчивые под-
писчики теряют деньги. Такой вид 
мошенничества именно сейчас впол-

не объясним. Популярность блогеров 
находится на максимуме: многие жи-
вут новостями от них про личное и фи-
нансы. Подписчики хотят вести такую 
же интересную и насыщенную жизнь, 
верят советам и готовы учиться ре-
цептам успеха знаменитостей гораз-
до сильнее, чем в какой-то известной 
школе, — отметила Алла Храпунова.

Поэтому, по её словам, защищать 
интересы и авторов каналов, и поль-
зователей необходимо.

С этим согласен доцент базовой ка-
федры инфраструктуры финансовых 
рынков НИУ ВШЭ Андрей Столяров, 
он отметил, что действительно сей-
час очень много каналов с различны-
ми инвестиционными советами.

— Причём многие дают непонятно 
какие рекомендации, продают курсы, 
а это ещё и копируется. Поэтому из-
менения напрашиваются, — проком-
ментировал он.

По мнению Андрея Столярова, 
важно не только оградить создате-
лей оригинальных каналов от подде-
лок, но и в принципе навести порядок 
в этой сфере: «Ведь даже так называ-
емые правильные блогеры зачастую 
дают такие советы, которые приво-
дят к негативному результату. Конеч-
но, нужна экспертиза контента, но не-

понятно, кто этим будет заниматься».
Если взять, к примеру, ЦБ, то ему 

придётся всё бросить и делать только 
это, учитывая огромное количество 
этих каналов, предположил эксперт.

— Что касается профессиональных 
инвестсоветников и их ответственно-
сти, мы считаем необходимым, чтобы 
они чётко разделяли свои обучающие 
программы для всех желающих и ин-
дивидуальные рекомендации для кон-
кретных людей, — пояснили в пресс-
службе ЦБ.

И обязательно предупреждали 
свою аудиторию, что высказанные 
в эфире соображение, оценка или со-
вет — не инвестиционная рекоменда-
ция, добавили там.

— Вариант с формированием рее-
стра публичных каналов — создате-
лей авторского контента очень инте-
ресен. Предложенная механика могла 
бы работать. Но, к сожалению, не в те-
кущих реалиях, — уточнила куратор 
платформы «Мошеловка».

Она объяснила, что на практике 
Telegram фактически не имеет каче-
ственной службы поддержки и адми-
нистрирования.

— Не секрет, что поддержка обеспе-
чивается работой волонтёров, которые 
разбросаны по всему миру. В мессен-
джере нет никакой системной работы 
и кадрового распределения ответствен-
ности. В настоящее время даже по тре-
бованию правоохранительных органов 
сложно заблокировать аккаунт мошен-
ника, несмотря на жалобы со стороны 
потерпевших, а иногда и решения су-
дов, — подчеркнула Алла Храпунова.

В связи с этим реализация механиз-
ма будет полностью зависеть от доброй 
воли и готовности Telegram пойти этой 
инициативе навстречу и запустить 
её в работу. В чём у эксперта есть со-
мнения.

Администрация мессенджера в сре-
ду, 27 декабря, не ответила на запрос 
«Известий» об отношении к предложе-
нию АРФГ.

тикПро» за подписью директора ком-
пании Фидата Кутусова.

По сути, участник конкурса упрека-
ет заказчика в создании так называе-

мой закладки, то есть специального ус-
ловия, которому соответствует лишь 
«нужный» подрядчик. Дело в том, что 
у «Компьюлинка» уже были выполнен-
ные контракты, в том числе с ВНИИЭМ, 
впрочем, связаны они были не со стро-
ительством. Так или иначе, через не-
сколько дней стало известно о побе-
де «Компьюлинка» в борьбе за госзаказ 
с десятизначной суммой.

�� ИЗ АРЕСТАНТА В ПОДРЯДЧИКИ

Де-факто конечным бенефициаром 
компании «УСП Компьюлинк», которая, 
если верить комиссии, соответствова-
ла самым строгим критериям отбора 
на аукционе, на момент победы в тенде-
ре был бизнесмен Михаил Лящ. Его ком-
пания подала заявку на участие в кон-
курсе через несколько месяцев после 
того, как сам он вышел из следственно-
го изолятора — его обвиняли в мошен-
ничестве с причинением ущерба в осо-
бо крупном размере.

Расследование, стартовавшее ещё 
в 2018 году, якобы было связано с инве-
стициями в проект Ляща по разработ-
ке программно-аппаратного комплекса 
конференц-звонков EZTalk. Сама ини-
циатива была заморожена ещё в 2010-
м. Уголовное дело было прекраще-
но лишь в 2020 году, уже после победы 
«Компьюлинка» в тендере. Сотрудни-
ки «Компьюлинка» выдвигали аль-
тернативную версию преследования 
своего шефа — якобы чтобы склонить 
Ляща к продаже здания офиса компа-
нии на Мичуринском проспекте (быв-
ший универмаг рядом со станцией ме-
тро «Мичуринский проспект» в элитном 
столичном районе Раменки).

�� НАБРАЛ ЗАКАЗОВ

Подряд на реконструкцию 13-го корпу-
са ВНИИЭМ был не первым в портфе-
ле компаний Ляща. Особенно успешно 
ему удавалось выигрывать контракты 
от ФНС. Но с 2019 года налоговики пре-
кратили сотрудничество с фирмами, 
аффилированными с Лящём. С этим со-
бытием специалисты связывали сниже-
ние экономических показателей «Ком-
пьюлинка». Но работа по госзаказам 
продолжилась сразу после решения 
Лящём проблем с законом.

По данным базы СПАРК-Интерфакс, 
почти одновременно с контрактом 
на реконструкцию 13-го корпуса «Ин-
фралинк» (ныне банкрот) получил кон-
тракт от АО «НПО “Энергомаш име-
ни академика В.П. Глушко”» на сумму 
4,2 млрд рублей (реконструкция и тех-
ническое перевооружение испыта-
тельной базы двигателя РД-191). Плано-
вый срок его исполнения был заявлен 
на 1 марта 2023 года, информация о его 
исполнении отсутствует в открытых 
источниках. В тот же период времени 

(конец 2019-го) «Компьюлинк» стал под-
рядчиком РКК «Энергия» на постройку 
зданий для испытательного комплекса 
(пилотируемая тематика), стоимость 
госзаказа почти 1 млрд рублей. Дата 
его планового исполнения — 30 ноя-
бря 2025 года. Чуть позже, в 2020-м, фир-
ма Ляща получила контракт на рекон-
струкцию зданий КБ «Арсенал» (почти 
200 млн), который пока не завершён. 
Впрочем, время ещё есть: плановый 
срок исполнения — декабрь 2024 года. 
Не исключено, что работа по этим про-
ектам в ближайшее время также вызо-
вет вопросы со стороны контролирую-
щих органов.

�� «РОСКОСМОС» ИЗНУТРИ

Следствие считает, что без использо-
вания должностных полномочий ку-
рирующего подобные проекты замди-
ректора «Роскосмоса» Олега Фролова 
хищение средств было бы невозмож-
ным. Между тем в самой корпорации 
Фролов снискал репутацию дисципли-
нированного и осторожного чиновника.

— Человек он был всегда осторож-
ный с точки зрения круга общения, 
я с ним в жизни раза два только общал-
ся, — рассказал «Известиям» человек 
из отрасли. — Но он всегда вёл себя как 
образцовый офицер. Чётко выполнял 
поставленные задачи и не высказывал 
своего мнения. Но у меня много вопро-
сов к работе службы внутреннего ау-
дита, службе экономической безопас-
ности. Есть определённые градации 
сумм, когда контракт проходит проце-
дуры закупки, согласования со сторо-
ны [сотрудников] безопасности, эконо-
мистов, юристов и т.д. То есть просто 
взять и заключать с компанией «Рога 
и копыта» вы ничего не можете, раз-
махивая корочкой замгендиректора. 
Ну и сами документы готовят десят-
ки человек. А должностное лицо толь-
ко подписывает.

По мнению собеседника «Известий», 
хищение оборудования могло проте-
кать по стандартной схеме, которая дав-
но обкатана в других отраслях.

— Компания на тендере выбирает са-
мое дешёвое предложение, подрядчик, 
перебив номера и представив подлож-
ные документы, поставляет оборудова-
ние, принимающая сторона принима-
ет оборудование, а потом выясняется, 
что оно поддельное или не соответству-
ет требованиям закупки. Такое сплошь 
и рядом. А вот почему именно Фролов 
оказался под ударом — вопрос. Не знаю 
на него ответа.

В «Роскосмосе» «Известиям» под-
твердили факт задержания Фролова.

«Детали, касающиеся обвинения 
и следственных мероприятий в рамках 
уголовного дела находятся в ведении 
Следственного комитета РФ», — указа-
но в ответе на запрос «Известий».

 

«Россия — не самая “раковая” страна»
Онколог Даниил Строяковский — об издержках долголетия, эпидемии диагнозов 
и революции в лечении онкологии

Елена Лория

К акие виды рака помолодели, почему 
лишний вес — это дополнительный 

риск, а ранняя диагностика не всегда хо-
рошо и какие прорывы в медицине дают 
надежду на исцеление от тяжёлых он-
козаболеваний? На эти и другие вопро-
сы «Известиям» ответил заведующий хи-
миотерапевтическим отделением 62-й 
Московской городской онкологической 
больницы, кандидат медицинских наук 
Даниил Строяковский.

На днях прошла информация о том, что 
в Москве в 2024 году в разы увеличится 
количество роботизированных онколо-
гических операций. Для этого закупают 
семь комплексов. Что это даст пациен-
там и врачам?

Я не хирург, и мне сложно оценивать 
роль роботической хирургии в срав-
нении со стандартными вариантами. 
Но от своих коллег, от друзей-хирургов 
я знаю, что в ряде нозологий такие опе-
рации имеют преимущество в трудно-
доступных зонах организма. Например, 
в области предстательной железы. Уз-
кий мужской таз, сама предстательная 
железа маленькая. Туда сложно добрать-
ся инструментом, сложно её аккуратно 
достать, чтобы при этом минимально по-
вредить окружающие ткани. Поэтому 
для таких операций возможности робота 
хороши. Есть и другие локализации, где 
удобнее оперировать с помощью робота.

Ещё один факт: хирург, оперирую-
щий на роботе, не так устаёт, как если 
ему приходится часами оперировать, 
например, лапароскопически. Здоро-
вье хирурга тоже имеет значение. Надо 
понимать — чтобы выучить настоящего 
хирурга, требуются многие годы, если 
не десятки лет. И каждый такой хирург — 
уникальный специалист, он на вес зо-
лота. Если ему можно облегчить жизнь 
и дать ему возможность уставать мень-
ше — это крайне важно.

Ежегодно в России выявляется свыше 
600 тыс. новых случаев онкологических 
заболеваний. Это много или мало, если 
сравнивать с другими странами?

Россия — не самая «раковая» страна. 
Это связано со средней продолжитель-
ностью жизни — она несколько меньше, 
чем в большинстве западных стран или 
развитых стран Востока — Японии, Ко-
реи. Ведь чем старше человек, тем выше 
риск заболеть раком. Но с увеличением 
средней продолжительности жизни — 
а она в России растёт — увеличивается 
и вероятность заболеть раком. Кроме 
того, отдельные виды рака молодеют. 
И их становится физически больше.

О каких разновидностях идёт речь?
Это рак молочной железы, рак тол-

стой кишки. То есть массовые виды рака.

Почему их стало больше и почему они 
молодеют? Это связано с условиями жиз-
ни, экологией, питанием?

Однозначного ответа нет, на эту тему 
очень много спекуляций. Во-первых, 
я уже сказал, что люди начинают доль-
ше жить. Вторая причина — изменение 
модели питания. Это крайне важная 
история с точки зрения онкологиче-
ских заболеваний в целом. Например, 
в Советском Союзе люди в среднем пи-
тались так себе. Красное мясо встре-
чалось не очень часто. В основном ели 
птицу — и то не каждый день, раститель-
ную пищу. Люди были в целом стройнее. 
Начиная с 1990-х годов мы потихонечку 
перешли на западную модель питания: 
мясо почти каждый день, рацион стал 
более калорийным. И вот с того време-
ни массовые раки — молочной железы 
и толстой кишки — начали расти.

Получается, заболеваемость раком кор-
релирует с ожирением?

И с ожирением, и в целом с изменён-
ной моделью питания. Если мы возьмём 
карту мира и посмотрим, где самое вы-
сокое потребление красного мяса, за-
штрихуем эти страны, а потом наложим 
на эту карту другую — карту заболевае-
мости раком молочной железы и раком 
толстой кишки, то с удивлением обна-
ружим, что эти карты почти полностью 
совпадают. Там, где в мире самое высо-
кое потребление красного мяса и моло-
ка, где самая высокая продолжитель-
ность жизни и самые крупные люди, 
в этих же странах и самая высокая за-

болеваемость раком молочной железы 
и раком толстой кишки. Это не значит, 
что надо нам менять рацион и перехо-
дить на другую диету. Но это факт.

Получается, если перейти на веганство, 
ничего не изменится?

Веганство не поможет. Просто ум-
рёшь от другого.

Какие виды рака считаются самыми рас-
пространёнными?

Среди женщин — молочной железы. 
У мужчин растёт рак предстательной 
железы. Но если объединить два пола, 
то на первом месте окажется рак тол-
стой и прямой кишки. Есть ещё рак лёг-
кого, его у нас много. Но не так много, 
как, допустим, на Западе. 80% рака лёг-
кого — это курильщики, большинство 
из них — мужчины. Но при этом растёт 
количество рака лёгкого среди неку-
рильщиков и среди женщин. И вот это 
тоже не имеет объяснения. Это некий 
факт. Ещё десять лет назад женщин-па-
циенток с раком лёгкого было 8–9 тыс. 
в год, а сейчас где-то 13 тыс. Ну а на пя-
том месте — рак желудка. То есть это 
мейджоры, которые закрывают пода-
вляющее большинство онкологических 
заболеваний.

А если посмотреть на страны, где мень-
ше всего рака, и попытаться перенять 
их опыт?

Меньше всего рака в самых бедных 
странах мира, где самая низкая продол-
жительность жизни. Люди просто не до-
живают до своих раков — они очень ху-
дые, у них плохое питание. Но отдельные 
виды рака бывают даже у бедных. Они 
скорее социально обусловленные.

Если говорить о лечении рака в России, 
что изменилось после введения санк-
ций? Ухудшилось ли лекарственное обе-
спечение?

Мало что изменилось. Импорт-
ные лекарства по-прежнему доступ-
ны. Дело в том, что на лекарства и ме-
дицинское оборудование нет санкций. 
Есть определённые сложности с запча-
стями, допустим, на тяжёлое оборудо-
вание из-за удлинения сроков поставок.

Но ведь время от времени какие-то ле-
карства исчезают?

Да, могут исчезать какие-то опреде-
лённые препараты. Но по другим при-
чинам. Например, фирме невыгодно 
их поставлять, потому что зарегистри-
рованная цена низкая. И это касается 
не только России. В Соединённых Штатах 
Америки, например, сейчас большая про-
блема с препаратами из группы платины 

— цисплатином и карбоплатином. Их нет.

Потому что они дешёвые?
Да, это одни из самых дешёвых и мас-

совых препаратов, они используют-
ся в огромном количестве нозологий. 

И проблема возникла из-за того, что 
производителям просто невыгодно по-
ставлять на рынок эти препараты. Даже 
целые рекомендации выпускают, как ле-
чить болезни без платины. Но я, напри-
мер, не знаю как. Это базовый ключевой 
препарат, на нём очень многое основано. 
Я думаю, что это временная история, поз-
же найдут какой-то выход из положения.

А как обстоят дела с клиническими ис-
пытаниями? Ведь благодаря им пациен-
там были доступны новейшие препара-
ты, пусть ещё и не зарегистрированные.

Количество международных кли-
нических исследований значительно 
уменьшилось, поскольку западные фар-
мацевтические компании решили уйти 
из России с исследованиями. Это вызы-
вает сожаление. Потому что, во-первых, 
никто не запрещал им проводить эти 
исследования. А во-вторых, у нас боль-
шое население, которое раньше вноси-
ло значительный вклад в мировую ко-
пилку знаний.

Российские фармкомпании не проводят 
свои клинические испытания?

Проводят и в какой-то степени заме-
щают западные исследования. Но это-
го недостаточно. Есть несколько очень 
хороших отечественных компаний, ко-
торые делают онкопрепараты. Но они 
не могут охватить весь спектр. Быстро 
заместить в этой области невозможно, 
требуются время и большие инвестиции.

Для серьёзного врача очень важно уча-
ствовать в международных конференци-
ях и симпозиумах. Это осталось?

Да, мы по-прежнему участвуем. Было 
замирание во времена ковида. Никто 
никуда не ездил, все общались онлайн. 
Но онлайн — это всё равно проблема. А по-
том всё возобновилось. Если есть виза 
в Европу или США, то мы (и я в том чис-
ле) по-прежнему ездим на конференции. 
В страны Азии — нет проблем. Просто са-
мые большие новости в лечении онколо-
гических заболеваний по-прежнему про-
исходят на конференциях в США и Европе.

Если мы заговорили про пандемию, 
то она как-то сказалась на заболевае-
мости раком? Известно, что после пан-
демии коронавируса выросло количе-
ство сердечно-сосудистых патологий.

Во время пандемии в 2020 году фор-
мально резко упала заболеваемость 
раком. То есть люди заболевали ра-
ком, но не знали об этом. Они же не хо-
дили никуда. Допустим, в 2019-м было 
70 тыс. случаев рака молочной железы, 
а в 2020-м их стало 63–64 тыс. — 6 тыс. ис-
чезли. Но в 2021 году цифра почти вер-
нулась к 70 тыс., а в 2022-м стало уже 
76 тыс. То есть это была просто недооб-
следованность. Но в целом онкологиче-
ских заболеваний после ковида не ста-
ло ни больше, ни меньше.

Сейчас в Москве вместо районных он-
кодиспансеров открылись крупные он-
коцентры. Это хорошо или плохо для па-
циентов?

В Москве никто не закрывал район-
ные онкодиспансеры — просто созда-
ли систему городских онкологических 
центров. И это абсолютно правильное 
решение, потому что в маленьких дис-
пансерах реально ничего нельзя сде-
лать. Чтобы онкология могла нормально 
функционировать и развиваться, требу-
ется много разных врачей. Онкология — 
очень командная дисциплина, где один 
в поле не воин.

Должны быть хирурги разных на-
правлений, радиотерапевты, химио-
терапевты  — врачи, занимающиеся 
лекарственной терапией, патологи, моле-
кулярная генетика. Нужны специалисты, 
которые проводят обследования — га-
строскопию, колоноскопию, бронхоско-
пию, КТ, МРТ, ПЭТ КТ, нужны лаборато-
рии. Чтобы мы могли принять решение, 
вокруг нас должна быть целая вселен-
ная людей, которые обеспечивают это.

С другой стороны, мы должны иметь 
знания. А для этого нужен большой по-
ток больных. Причём поток разный, по-
тому что онкология любит маскиро-
ваться одна под другую. А если у тебя 
маленький поток больных — у тебя очень 
маленький опыт, очень узкий спектр 
взгляда. Образно: ты смотришь только 
туда, куда светит фара, то есть видишь 
только то, что раньше видел. У патологов, 
например, должен быть большой поток 
биопсий. Биопсий маленьких, биопсий 
операционных. У хирургов — много са-
мых разнообразных операций. У радио-
терапевтов и химиотерапевтов — много 
больных на терапии. Мы должны очень 
много видеть. А большой поток боль-
ных может сгенерировать, грубо гово-
ря, 2,5–3,5 млн населения. Вот поэтому 
Москва сейчас поделена на пять учреж-
дений, к которым присоединены центры 
амбулаторной онкологической помощи.

Общество

« КАКОЕ-ТО ВРЕМЯ АФЕРИСТ ОТСЛЕЖИВАЕТ ОБНОВ-
ЛЕНИЯ НА «МАТЕРИНСКОМ» АККАУНТЕ И МОМЕН-
ТАЛЬНО ДУБЛИРУЕТ ИХ У СЕБЯ. ПРИ ЭТОМ МОШЕН-

НИК ИСПОЛЬЗУЕТ СЕРВИСЫ ПО РАСКРУТКЕ, ПРОЩЕ ГОВОРЯ, 
УВЕЛИЧИВАЕТ КОЛИЧЕСТВО ПРОСМОТРОВ И ЛАЙКОВ

« САМЫЙ РАС-
ПРОСТРАНЁН-
НЫЙ СРЕДИ 

ЖЕНЩИН — РАК МОЛОЧ-
НОЙ ЖЕЛЕЗЫ. У МУЖЧИН 
РАСТЁТ РАК ПРЕДСТАТЕЛЬ-
НОЙ ЖЕЛЕЗЫ. НО ЕСЛИ 
ОБЪЕДИНИТЬ ДВА ПОЛА, 
ТО НА ПЕРВОМ МЕСТЕ ОКА-
ЖЕТСЯ РАК ТОЛСТОЙ И 
ПРЯМОЙ КИШКИ

Корпус 13 на Вольной улице
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Звёздный чёс
В чём подозревают замглавы «Роскосмоса»
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Конечная санкция 
В ТПП заявили о неэффективности новых мер Вашингтона

Екатерина Хамова

Новые американские санкции не смо-
гут нанести вред российским компа-

ниям, заявил «Известиям» президент ТПП 
РФ Сергей Катырин. 22 декабря прези-
дент США Джо Байден подписал указ, за-
прещающий импорт российских алмазов 
и морепродуктов даже при условии, что 
они были переработаны в третьих стра-
нах. Несмотря на то что рыбодобываю-
щие компании смогли адаптироваться 
к работе в новых условиях, некоторые 
сложности по-прежнему сохраняются. 
При этом в экспертном сообществе счи-
тают: россиянам не стоит питать иллю-
зии о скором ослаблении санкций со сто-
роны США.

В последний рабочий день перед Рож-
деством Джо Байден подписал очеред-
ной указ об ужесточении антироссий-
ских санкций. В частности, он касается 
возможности США вводить ограниче-
ния против финансовых институтов, 
которые, по мнению Вашингтона, осу-
ществляют трансакции в интересах обо-
ронно-промышленного комплекса РФ.

«Президентский указ ясно даёт по-
нять иностранным финансовым инсти-
тутам, что они рискуют потерять до-
ступ к финансовой системе США, если 
будут способствовать проведению зна-
чимых операций, связанных с военно-
промышленной базой России», — гово-
рится на сайте Белого дома.

Кроме того, новый документ вводит 
запрет на импорт в США алмазов даже 
при условии, что они были переработа-
ны в третьих странах. Запрет на импорт 
нетехнических алмазов из РФ США вве-
ли ещё в 2022 году.

Таким же образом ограничения вво-
дятся на импорт рыбы и морепродуктов. 
США запретили импорт лосося, мин-
тая, трески и краба, а также продуктов 
из них, которые были полностью или ча-
стично произведены в России или вы-
ловлены в водах российской юрисдик-
ции, говорится в документе. Прямой 
импорт был запрещён в марте 2022-го.

Впрочем, в РФ уверены, что ужесто-
чение мер сильно не повлияет на рос-
сийские компании.

— Новые механизмы американских 
санкций вряд ли испугают предста-

вителей деловой среды. Количество 
ограничений они уже не считают — они 
адаптировались к работе в новых усло-
виях, — заявил «Известиям» президент 
Торгово-промышленной палаты РФ Сер-
гей Катырин.

По его словам, санкции оказались 
не столь эффективными, как рассчи-
тывали их авторы. Россия остаётся от-
крытой для сотрудничества со всем ми-
ром, тем не менее ввиду политической 
конъюнктуры предприниматели пере-
ориентировали свою работу преиму-
щественно на восточное направление.

— На торговлю с Большой Ази-
ей теперь приходится почти 70%, или 
$227 млрд, рост — 10%. Таким образом, 
торговля России уже осуществила пол-
ноценный разворот на Восток, — гово-
рит Сергей Катырин.

Для сравнения: до начала СВО 
на Украине треть торгового оборота 
России с другими странами приходи-
лась на Европу. В 2021 году товарообо-
рот РФ с Германией составил $57 млрд, 
с Нидерландами — $46,4 млрд, с Итали-

ей — $31,4 млрд, с Польшей — $22,5 млрд 
и Францией — $22 млрд.

Впрочем, американские санкции 
в отношении российской рыбной про-
дукции всё же приносят свои сложно-
сти.

— Китай и Ближний Восток сейчас 
воспринимаются как перспективные 
рынки сбыта для российских рыбы 
и краба, — считает директор НО «Союз 
рыбопромышленников Севера» Кон-
стантин Древятник.

Тем не менее найти потребителя для 
мяса камчатского краба не так легко, го-
ворит он. До начала боевых действий 
основные объёмы поставок за границу 
приходились на США. Для того чтобы 
добиться такого же объёма потребле-
ния деликатесного продукта в России 
и в арабских странах, потребуется вре-
мя — нужно «вырастить» потребителя. 
К тому же для российского рынка мясо 
краба всё ещё остаётся дорогим продук-
том, часто недоступным для покупки.

— Экономика сильно реагирует на лю-
бые потрясения, поэтому с введением 

санкций цены на краба начали замет-
но снижаться. Как наши [рыбаки Се-
верного бассейна], так и дальневосточ-
ные рыбаки несли значительные потери. 
За тот же объём продукции они полу-
чают меньшие доходы, чем в 2021 или 
2020 году, — продолжает Константин 
Древятник.

Введённые Вашингтоном ограниче-
ния сильнее ударят по рынку США, чем 
по российским производителям, сказал 
ранее президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников Герман 
Зверев. Недостаток российской про-
дукции на американском рынке, по его 
словам, ведёт к повышению стоимости 
рыбы и морепродуктов.

Заявочным порядком 
A Теперь «Деловая Россия» 

уточнила, как именно мо-
жет действовать этот механизм.

В последний год инвесторы из дру-
жественных стран проявляют особый 
интерес к участию в значимых проек-
тах в регионах РФ, объяснил предсе-
датель санкт-петербургского регио-
нального отделения «Деловой России» 
Дмитрий Панов. Как правило, в таких 
делах проходит длительное время 
от фазы инвестиций до ввода объек-
та в эксплуатацию и годовой визы не-
достаточно.

Ходатайство бизнес-объединений 
нужно, поскольку они владеют ин-
формацией об иностранных партнё-
рах, готовых заключить инвестици-
онные соглашения, пояснил Дмитрий 
Панов. Такой механизм позволит обе-
спечить качественное и эффективное 
информирование бизнесменов о новом 
механизме выдачи деловых виз, а так-
же снимет дополнительную нагрузку 

на федеральные ведомства по первич-
ной оценке иностранных предприни-
мателей, заключил он.

В письме также предлагается раз-
работать и утвердить методические 
рекомендации, описывающие клиент-
ский путь зарубежного партнёра при 
получении визы.

В Минэкономразвития сообщили 
«Известиям», что совместно с заинте-
ресованными ведомствами и «Деловой 
Россией» ведут работу над запуском 
многократной бизнес-визы для ино-
странных инвесторов. Сейчас пред-
ложение относительно ходатайства 
прорабатывается, добавили в мини-
стерстве.

«Известия» направили запрос во все 
остальные бизнес-объединения. ТПП 
накопила значительный опыт по во-
просам визовой поддержки иностран-
ных инвесторов, а также поиска, отбо-
ра и продвижения проектов в регионах 
России, заявил «Известиям» президент 

Торгово-промышленной палаты Сер-
гей Катырин.

Для того чтобы предлагаемый алго-
ритм стал востребованным, он должен 
обеспечивать быстрое, прозрачное 
и простое оформление многократ-
ных инвестиционных виз с длитель-
ными сроками действия, подчеркнул 
он. Предлагаемые преференции нужно 
тщательно проработать, а затем внести 
изменения в миграционное законода-
тельство, подытожил Сергей Катырин.

Новый механизм может упростить 
планирование проектов для тех ино-
странцев, которые реально работают 
с Россией, считает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» Ва-
лерий Емельянов.

— Впрочем, многого от новых виз 
тоже ждать не стоит. Для экономики 
в целом вклад будет незначительным. 
Многие вопросы можно решать и без 
приезда в страну — на договорённостях 
с местными партнёрами, — уверен он.

В последнее время принимались 
и другие решения, облегчающие 
въезд иностранцев в РФ. С января 
в России работает программа выда-
чи вида на жительство за инвестиции 
в упрощённом порядке — оформление 
«золотой визы». Впрочем, пока этот 
механизм пользуется ограничен-
ной популярностью: в 2023-м от ино-
странцев поступило лишь порядка 
20 обращений, писали ранее «Изве-
стия». Инвесторы из США, Китая, 
Германии, Алжира готовы вложить 
в российскую экономику минимум 
1,2 млрд рублей.

Кассовое равенство
В России с 2024 года начнут блокировку просрочки

Наталья Башлыкова

В России с 2024 года начнут блоки-
ровать просроченные и нелегаль-

ные товары на кассах магазинов. Эта 
мера коснётся молочной и табачной 
продукции, бутилированной питьевой 
и минеральной воды, пива и некото-
рых слабоалкогольных напитков. Фир-
мы, которые занимаются разработкой 
ПО для этих целей, уже обновили тор-
говое оборудование для ритейлеров, 
выяснили «Известия». Готовность бло-
кировки подтвердили в X5 Group, «Лен-
те», «О’кей» и «Магните». В дальнейшем 
группа товаров будет расширена, од-
нако решение о включении в этот меха-
низм других маркированных продуктов 
будет принимать правительство, отме-
тили в ЦРПТ.

Ведущие российские торговые сети 
готовы к запуску блокировки просро-
ченных товаров на кассах магазинов 
с 2024 года. Об этом «Известиям» рас-
сказали ритейлеры и представители 
бизнеса, который предоставляет про-
граммное обеспечение для этих целей.

— Мы подготовили оборудование 
для блокировки просроченных това-
ров, кассы прошли проверку, и мы гото-
вы к внедрению механизма в январе, — 
сообщили в пресс-службе «Ленты».

Там отметили, что будут отправлять 
товары с истекшим сроком годности 
на утилизацию или продавать неко-
торые из них сельхозпроизводителям.

Необходимую подготовку и на-
стройку оборудования для блокиров-
ки просроченных товаров на кассах, 
включая кассы самообслуживания, 
провели и в «Магните», рассказали «Из-
вестиям» в компании.

— В 2023 году розничная сеть вне-
дрила технологию проверки сро-
ков годности молочных товаров, бу-
тилированной воды во всех своих 
магазинах. Решение разработано IT-
специалистами розничной сети и по-
зволяет мгновенно получать информа-
цию из системы маркировки «Честный 
знак» о сроке годности товара при его 
сканировании на кассе и блокировать 
трансакцию, если продукция просро-
чена, — пояснили в пресс-службе «Маг-
нита».

Там также отметили: товары с ис-
текшим сроком годности всегда ути-
лизируются в соответствии с требо-
ваниями законодательства.

Готовность к введению блокиров-
ки подтвердил «Известиям» директор 
по взаимодействию с органами власти 
X5 Group Станислав Богданов.

— Компания уже внедрила на кас-
сы ряда магазинов решение, техниче-
ски запрещающее продавать маркиру-
емую пищевую и табачную продукцию 

неизвестного происхождения или с ис-
текшим сроком годности. Оно призва-
но защитить потребителя от покупки 
некачественного продукта и полно-
стью исключает фактор человеческой 
ошибки при продаже, — подчеркнул он.

Представитель бизнеса пояснил, 
что магазины оснащены современны-
ми механизмами для всестороннего 
контроля качества: это и многочис-
ленные проверки характеристик и сро-
ков годности товара, и контроль со сто-
роны работников магазина, а также 
применение систем автоматизиро-
ванного учёта.

В пресс-службе «О’кей» «Известиям» 
сообщили, что ещё в июле 2023 года за-
вершили внедрение нового техниче-
ского процесса на всех кассах и уже на-
чали блокировать такие товары.

— Запрашиваем в государственной 
информационной системе мониторин-
га оборота товаров (ГИС МТ) срок год-
ности и статус по каждому коду мар-
кировки молочной продукции перед 
продажей. Касса сопоставляет теку-
щую дату и блокирует продажу, если 
срок годности не в нормативе или ста-
тус кода маркировки не в обороте, — 
пояснили в компании.

Там отметили, что положительно 
относятся к запуску процесса отсле-
живания сроков годности товара. При 
этом работоспособность этой системы 
зависит не только от усилий на стороне 
ритейлеров, но и от маркировок про-
изводителей (насколько стандартизи-
рованы и считываются сроки годности 
и т.п.) и работоспособности и функцио-
нальности IT-системы стороннего опе-
ратора.

Необходимы скоординированная ра-
бота и отлаженная IT-инфраструктура 
всех участников процесса — от марки-
ровки на товаре, наносимой производи-
телем, до считывания и обработки дан-
ных на кассах магазинов IT-системой 
внешнего оператора данных, подчер-
кнули в компании.

В «О’кей» сообщили: весь товар с ис-
текшим сроком годности подлежит 
списанию с выводом кода маркиров-
ки из оборота в ГИС МТ и последую-
щей утилизации в магазинах.

«Известия» также направили запро-
сы другим крупным ритейлерам, в чис-
ле которых «Ашан», «Метро», «Глобус», 
«ВкусВилл».

Придуманный ажиотаж

Константин Рензяев

IT-эксперт

Н едавно в СМИ прокатилась волна пу-
бликаций на тему якобы бурного ро-

ста цен на софт российской разработки. 
Тональность высказываний была слиш-
ком эмоциональной — вплоть до пани-
ки. По моим наблюдениям, цены подни-
маются, но по абсолютно объективным 
причинам и в адекватном диапазоне.

Появилась задача, которой раньше 
не существовало: в кратчайшие сро-
ки создать замену ушедшим с нашего 

рынка IT-продуктам. Это резко взвин-
тило спрос на разработчиков, кото-
рый и не думает падать.

Цифровизация в промышленно-
сти, социальном и госсекторе, ритей-
ле, банковско-финансовой сфере бук-
вально высасывает всех доступных 
кандидатов на рынке разработчиков. 
Людей не хватает, стоимость их тру-
да улетает в стратосферу. Отсюда па-
радокс — появляются переоценённые 
специалисты, которые не всегда мо-
гут оправдывать результатами такие 
траты, а качественный продукт де-
лать нужно.

Из-за таких «спецов» приходит-
ся затыкать образующиеся бреши 
деньгами на более способных коллег. 
Получается эффект снежного кома. 
В результате в 2023 году зарплаты 
разработчиков растут даже быстрее, 
чем в 2022-м.

Однако при всём при этом стои-
мость российского софта увеличи-
вается темпами не более 5–15% в год, 
но отнюдь не на 50 или 100%.

Как сохранять адекватный ценник 
на ПО, если стоимость его разработ-
ки действительно растёт как на дрож-
жах? Прежде всего маржинальность 

софтверных продуктов и в спокой-
ные времена была высокой. Такая си-
туация сохраняется и сейчас. Поэто-
му необходимости резко поднимать 
цены нет. Наоборот, это может от-
пугнуть покупателей, а также при-
влечь ненужное внимание Минциф-
ры и ФАС.

Существует довольно высокая 
конкуренция среди вендоров. Их мно-
го, а продукты сопоставимы по воз-
можностям. Откровенно доми-
нирующих российских компаний 
в каком-то сегменте ПО мало. Да и яв-
ные лидеры стараются держать цены 
на лицензии стабильными, не пере-
сматривая прайс-лист чаще, чем раз 
в год.

У таких «продуктов-монополи-
стов» может дорожать стоимость вне-
дрения и настройки. Это отчасти мо-
жет объяснить разговоры — «цены 
на российский софт взлетели до не-
бес». Но на деле речь идёт не о короб-
ке с лицензией, а о стоимости проекта 
внедрения, например «1С» или нового 
офисного ПО в большой компании.

Сами же лицензии дорожают пла-
ново — в пределах инфляции и уров-
ня роста зарплат, то есть в районе 15%. 
Обычная динамика, вне зависимости 
от уровня спроса на них.

Есть ещё одно объяснение ажи-
отажа: эффект низкой базы, а точ-
нее, полного отсутствия российского 
ПО в каком-то сегменте.

Поясню на примере. Приводится 
оценка эксперта, который сетует, что 
купить цифровую рабочую среду для 
сотрудника компании стоит несколь-
ко сотен тысяч рублей на человека. 
Или даже миллион. И это преподно-
сится как иллюстрация «бешеного 
подорожания».

Однако задайте ему вопрос: «А что, 
западный софт для тех же нужд и це-
лей стоил дешевле?» Мы что-то упу-
стили и продукты Microsoft, SAP или 
любые западные САПР-решения сто-
или «три рубля за километр»?

Конечно, нет. Поэтому все ссыл-
ки на то, что российское ПО сопо-
ставимого профиля и класса стоит 
ужасно дорого, можно смело умно-
жать на ноль. Чем серьёзнее софт, тем 
он дороже. Чудес здесь не бывает. Од-
нако сам факт выставления высокой 
цены на программный продукт не яв-
ляется свидетельством страшного 
тренда на удорожание.

В чём проблема? Если хотите дё-
шево, идите в лёгкие облачные вер-
сии софта, которые стоят условные 
«три рубля». Но, как только речь захо-

дит о серьёзных задачах — продуктах 
типа ERP или BIM-систем с большим 
числом пользователей, которые тре-
буют полноценного кастомизирован-
ного внедрения под заказчика, про-
ект сразу становится дорогим.

Впрочем, есть ещё вариант. Тра-
диции и культура «софтверного пи-
ратства» в России богаты и укорене-
ны в менталитете. Кстати, «пиратку» 
довольно успешно побороли в 2010-
е годы, по крайней мере на уров-
не среднего и крупного бизнеса 
из тени вышли практически все. Это-
му способствовали не только штра-
фы, но и разумная ценовая полити-
ка вендоров. Уход же производителей 
пробудит задремавшую склонность 
к «корпоративному софтверному 
флибустьерству».

Сами виноваты: на западное 
ПО наши компании подсаживались 
вендорами давно и планомерно, да-
леко не все смогут отказаться от при-
вычных продуктов в один день. При-
чём многие организации и рады были 
бы заплатить, но просто физически 
не могут это сделать: санкции рабо-
тают!

Однако установка пиратского 
ПО при запуске проектов по цифро-
визации «с нуля» не вариант. Слиш-

ком высоки риски уязвимостей, 
слишком критичны обновления 
и поддержка.

Что будет дальше в 2024 году? 
Успокою всех и сразу: большие скач-
ки цен на отечественный софт невоз-
можны в любых сегментах ПО. Рост 
себестоимости его создания в но-
вом году будет компенсироваться 
расширением объёма продаж (захват 
объёмов рынка, освобождающихся 
уходом иностранных вендоров) и со-
кращением маржи компаний — запас 
для этого пока есть.

В полной мере будет масштаби-
роваться весь набор маркетинговых 
стратегий продвижения продуктов. 
Скидки на оптовые пакеты лицензий, 
на длинные контракты с перспек-
тивой расширения проекта, на под-
держку и прочее. Крупные компании 
будут получать от вендоров персона-
лизированные скидки.
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Суп из героев
Второй сезон «Что, если..?» стал лучшим релизом года от Marvel

Олег Клещев 

Вышедший в конце декабря мульт
сериалантология «Что, если..?» 

по комиксам Marvel возглавил топ по
пулярности на Disney+. Каждый эпизод 
посвящён альтернативной истории зло
деев и героев франшизы. Первая часть 
шоу получила премию «Энни», была об
ласкана критикой и зрителями. Продол
жение тоже держит планку. Уже вышло 
несколько эпизодов, и они быстро ста
ли хитом и у критиков, и у гиков. На сай
тахагрегаторах у релиза самая высокая 
оценка среди всех сериальных проек
тов Marvel этого года — анимация обо
шла по популярности даже нового «Пер
си Джексона».

Согласно данным сервиса Flix 
Patrol, который ежедневно собира-
ет статистику по фильмам и сериа-
лам на стриминговых сервисах (Hulu, 
Netflix, Disney+, HBO и другие площад-
ки), «Что, если..?» занимает первую 
строчку по популярности на платфор-

ме по всему миру. Релиз обошёл «Перси 
Джексона и Олимпийцев», первый эпи-
зод которого набрал более 13 млн про-
смотров за шесть дней. Правда, оба се-
риала пока не закончились, и рейтинги 
ещё могут поменяться: финальный эпи-
зод «Перси Джексона» выйдет 30 января, 
а второй сезон «Что, если..?» завершится 
уже 30 декабря. При этом другой сравни-
тельно успешный релиз от Marvel — про-
должение шоу «Локи» с Томом Хиддл-
стоном в главной роли — занимает 
только восьмую строчку топа Flix Patrol.

На агрегаторах у шоу один из са-
мых высоких рейтингов среди всех вы-
шедших проектов от Marvel этого года. 
«Что, если..?» пока остаётся лучшим сре-
ди сериалов: 85% одобрения от крити-
ков и столько же у рядовых зрителей 
на Rotten Tomatoes. У «Локи» эти циф-
ры держатся на уровне 82 и 81% соот-
ветственно, у провального «Секретно-
го вторжения» — 53 и 47%.

Анимационному релизу удалось 
обойти по популярности несколько пол-

нометражных блокбастеров 2023 года: 
«Человек-муравей и Оса: Квантомания» 
и «Капитан Марвел 2». По мнению фана-
тов, лучше оказались только «Стражи 
Галатики 3» — 94% одобрения у широ-
кой аудитории, но 82% у кинокритиков. 
На общем не самом успешном фоне «Что, 
если..?» уже можно считать хитом.

Первый сезон был настолько попу-
лярен, что привлёк внимание междуна-
родных конкурсов и премий: в 2022 году 
сериал получил «Энни», стал победите-
лем «Выбора телевизионных крити-
ков» в номинации «Лучший анимацион-
ный сериал», а также был номинирован 
на «Эмми» и «Сатурн».

Культура

Карнавал и ночь
Как прошла звёздная премьера «VK под шубой 2»

Валерия Чуб

В алерия и Пригожин, Пелагея, Эльдар 
Джарахов и другие звёзды посетили 

27 декабря премьеру второй части ново
годнего шоу «VK под шубой». Сюжет от
сылает к фильму «Карнавальная ночь». 
Закрытый показ с блеском прошёл в сто
личном кинотеатре «Художественный». 
Среди первых зрителей были корреспон
денты «Известий».

Под занавес 2023 года звёзды шоу-
бизнеса ещё раз собрались все вместе — 
в стенах кинотеатра «Художественный». 
Поводом стала закрытая премьера шоу 
«VK под шубой 2». Таким сказочным зри-
тели «Художественный» ещё не видели — 
весь пол был устлан серебристым до-
ждиком, сверху сыпался искусственный 
снег. Под стать был и дресс-код — блеск 
и шуба. Одними из первых появились 
продюсер Иосиф Пригожин и певица Ва-
лерия, которая сияла золотыми сапога-
ми. В фильме она спела с Костой Лако-
стой песню «Вечно молодой».

— Этот проект объединяет артистов, 
которые в другой ситуации могли бы 
и не встретиться. Но мне предложили 
такой трек, от которого я не могла отка-
заться, — поделилась певица, пока Иосиф 
трогательно снимал её на телефон.

Сюжет музыкального фильма от-
сылает к картине «Карнавальная ночь». 
Опытный режиссёр Кабачков (Сергей 
Бурунов), который снимает шоу в сти-
ле классического новогоднего «Огонь-
ка», и его молодой коллега — провокаци-
онный клипмейкер Рязанцев (Даниил 
Вахрушев) по воле продюсера начинают 
снимать один фильм на двоих. В резуль-
тате чего рождаются неожиданные дуэ-
ты опытных и молодых артистов.

В оригинальном фильме Рязанова 
новый начальник дома культуры Огур-
цов начинает контролировать подго-
товку к главному зимнему празднику. 
И если в картине 1956 года кондовый 
руководитель противостоит молодо-
му и креативному коллективу во гла-
ве с легендарной Людмилой Гурченко, 
тем интереснее, каким центральный 
конфликт получился у «VK под шубой 2».

В отличие от Гурченко, для которой 
«Карнавальная ночь» стала самой яркой 
стартовой работой в карьере, которую 
только можно себе представить, Вахру-
шев зрителю давно знаком — он снимал-
ся и в вечных «Ёлках», и в нашумевшем 
сериале «Король и Шут», и в уже подза-
бытом «Физруке». Ну а Бурунова пред-
ставлять не надо, и безумно интересно, 
какой из него выйдет товарищ Огурцов.

На экране — смесь форматов знако-
мого новогоднего «Огонька» и современ-
ного шоу. Народный артист РСФСР Лев 
Лещенко исполнил с рэпером Бастой 
«Нам не жить друг без друга», «Диско-
тека Авария», выпустившая в своё вре-
мя один из главных хитов Нового года, 
с Валей Карнавал — песню «Расскажи, 
Снегурочка». Поддержал на премьере 
блогершу и певицу стилист Ксении Бо-
родиной Алеко. Он пришёл в футболке 
с её изображением.

— Это мой собственный дизайн. 
Я хочу её поддержать. У Вали был очень 
сложный год. Мне нравится, как она вы-
глядит, и её творчество. Мне кажется, 
это правильный тренд — поддерживать 
коллег, а не гнобить их, — сказал он «Из-
вестиям».

Блистала на премьере и Пелагея, 
которая представила в музыкаль-
ном фильме с GONE.Fludd номер в сти-
ле «Щелкунчика». Владимир Пресня-
ков спел с исполнителем SODA LUV 
хит группы «Браво» и Жанны Агузаро-
вой «Старый отель». Мероприятие так-
же посетили Анна Седокова, Владислав 
Ветров, Владимир Маркони, молодой 
певец Акмаль, блогеры Сергей Сухов 
и Хвича Кварацхелия, рэпер Эльдар 
Джарахов. Последний рассказал «Из-
вестиям» о планах на Новый год.

— Это будет мой первый Новый год, 
когда я не буду пить шампанское, пото-
му что в этом году я перескочил на чай. 
1 января я хочу проснуться и сразу пой-
ти в спортзал. Я почему-то решил, что 
это будет круто. Я оттусовал своё. Я те-
перь с тусовок уезжаю вовремя, алко-
голя нет в моей жизни, — сказал рэпер 
«Известиям».

Также он поделился планами 
на предстоящее 30-летие. Артист гото-
вит альбом.

Премьера шоу «VK под шубой 2» со-
стоится 29 декабря в 20.24 на платформе 
«VK Видео». А оценить результат музы-
кальных коллабораций можно уже сей-
час. Новогодний альбом со студийными 
версиями песен доступен на «VK Музы-
ке» и других стриминговых платформах.
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Скончался сценарист Юрий Арабов

В среду, 27 декабря, на 70м году из жиз
ни ушёл один из лучших российских 

кинодраматургов Юрий Арабов. 
Автор сценариев более чем 30 фильмов, 

в том числе картин режиссёров Андрея 
Прошкина, Олега Тепцова, Андрея Хржа-
новского, Арабов был известен в первую 
очередь как постоянный соратник Алек-
сандра Сокурова. Ещё учась во ВГИКе, 
они в 1978 году дебютировали в игровом 
кино картиной «Одинокий голос челове-
ка» по мотивам произведений Платоно-
ва (она получила высокую оценку Андрея 
Тарковского, но была положена на полку 
из-за цензурных соображений и вышла 
на экраны только в 1987-м). Затем появились «Скорбное бес-
чувствие» по Бернарду Шоу, «Дни затмения» по Стругацким 
и целый ряд других кинопроектов. Кульминацией сотрудни-
чества Сокурова и Арабова считается тетралогия о власти — 

«Молох» (1999), «Телец» (2001), «Солнце» 
(2005) и «Фауст» (2011). За первую из этих 
картин сценарист получил приз Каннского 
фестиваля, вторая принесла ему Государ-
ственную премию РФ. «Фауст» же стал по-
бедителем Венецианского кинофестиваля.

Сам Арабов, однако, не скрывал твор-
ческих разногласий с Сокуровым, и по-
следние годы они работали независимо 
друг от друга. Кроме того, Юрий Николае-
вич стремился реализоваться как про-
заик и поэт: его перу принадлежат сбор-
ники «Земля», «Огонь», романы «Орлеан», 
«Столкновение с бабочкой» и другие кни-
ги. В 2020 году Арабов снял свой первый 

фильм «Гирокастра» в качестве режиссёра.
С 1994 года Юрий Арабов возглавлял кафедру кинодра-

матургии ВГИКа. В числе его учеников — Дмитрий Собо-
лев, Михаил Дурненков и многие российские сценаристы.
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A Уже 22 декабря Лефортов-
ский суд признал его винов-

ным по статьям КоАП о мелком хули-
ганстве и пропаганде нетрадиционных 
сексуальных отношений. Рэпера аре-
стовали на 15 суток и оштрафовали 
на 200 тыс. рублей.

Как следует из материалов дела, 
по первой статье Васильев вину 
не признал. По второй заявил, что на-
ходился на вечеринке в обнажённом 
виде, как того требовал дресс-
код almost naked («почти голый»), 
а на съёмку и распространение 
видео и фото в интернете согла-
сия не давал.

После решения суда и волны 
общественного возмущения са-
мые известные участники вече-
ринки — Филипп Киркоров, Ло-
лита Милявская, Дима Билан, 
Ксения Собчак и сама Ивлеева за-
писали видеообращения, которые 
некоторые СМИ назвали парадом 
извинений.

30 ноября Верховный суд при-
знал «движение ЛГБТ» экстре-
мистской организацией и запретил 
его деятельность на территории Рос-
сии. Партнёр юридической компании 
«Соничев, Казусь и партнёры» Антон 
Соничев отметил: риск возбуждения 
уголовных дел по статье об экстремиз-
ме минимален, но с учётом обществен-
ного резонанса гостей вечеринки мо-
гут привлечь как минимум по ч. 2 ст. 
282.1 УК РФ (за участие в экстремист-
ском сообществе), а организаторов — 
по ч. 1.1 этой же статьи (за склонение, 
вербовку или иное вовлечение лиц 
в деятельность экстремистского со-
общества).

— Для этого силовикам не нужно 
даже заявления, достаточно будет ин-
формации, уже размещённой в СМИ, — 
сказал юрист.

Юрист адвокатского бюро «Забейда 
и партнёры» Святослав Плотников на-
звал сложным вопрос о том, возможно 
ли привлечение именно к уголовной от-
ветственности владельцев клуба, орга-
низаторов мероприятия и гостей в свя-
зи с решением Верховного суда.

— Для привлечения к уголовной от-
ветственности по преступлениям экс-
тремистской направленности участ-
ников и организаторов вечеринки 
необходимо установить факт непосред-
ственного отношения к деятельности 
экстремистской организации, — пола-
гает он. — В отношении участия, напри-
мер, следует констатировать вхожде-
ние в её состав и оказание какого-либо 
содействия в её функционировании.

Он напомнил, что после решения ВС 
пока не привлекали к уголовной ответ-
ственности по преступлениям экстре-
мистской направленности, связанным 
с пропагандой ЛГБТ.

— Вероятнее всего, для гостей, вла-
дельцев и организаторов возможно на-
ступление скорее административной 
ответственности по ст. 6.21 КоАП РФ 
(о пропаганде нетрадиционных цен-
ностей), чем осуществление уголов-
ного преследования, — полагает юрист.

Сам факт участия в «голой» вече-
ринке ещё не основание для привле-
чения к ответственности за пропаган-
ду ЛГБТ, для этого необходимо оценить 
отдельно действия каждого участни-
ка, подчеркнул юрист Михаил Лисин. 
Но постановление Лефортовского суда, 
признавшего Vacio виновным в пропа-
ганде ЛГБТ, может послужить основа-
нием для возбуждения дел по анало-
гичному составу.

— Никто не возражает против лич-
ной свободы самовыражения, но здесь 
вопрос уместности, своевременности 
и публичной демонстрации, — отметил 
адвокат.

Руководитель московского Центра 
правопорядка Александр Хаминский 
напомнил, что «многие участники вече-
ринки были одеты и вели себя так, как 
это свойственно представителям ЛГБТ-
сообщества».

— Отчёты о мероприятии попали 
в интернет, переведя его из закрыто-
го формата в публичный. И именно та-
кая публичная демонстрация у нас за-
прещена, — сказал он. — Но, прежде чем 
привлекать кого-либо к ответственно-
сти, правоохранители должны устано-
вить наличие у участников умысла.

Вопросы правоохранителей мо-
жет вызвать не сама частная вечерин-
ка, а распространение материалов, ко-
торое и может стать основанием для 
привлечения к ответственности, согла-

сился основатель и CEO консалтинго-
вой группы vvCube Вадим Ткаченко.

— Это может быть как налоговая, так 
и административная или даже уголов-
ная ответственность. Налоговые орга-
ны могут проверить, на какие средства 
была организована вечеринка. Право-
охранительные органы могут привлечь 
к ответственности как саму Ивлееву, 
так и других лиц за конкретные дей-
ствия, совершённые на этой вечерин-
ке, — считает эксперт.

�� ЧТО ЖДЁТ «МУТАБОР»

Неприятности начались и у самого 
клуба — в среду, 27 декабря, в «Мута-
бор» с проверкой пришли правоохра-
нительные органы и Роспотребнадзор. 
Как выяснили «Известия», ещё до «го-
лой» вечеринки общественники неод-
нократно жаловались на деятельность 
клуба, что стало основанием для про-
верок заведения департаментом тор-
говли и услуг Москвы.

Буквально за день до скандального 
мероприятия, 20 декабря, ведомство 
вынесло предостережение клубу «о не-
допустимости нарушения обязатель-
ных требований к розничной прода-
же алкоголя».

27 декабря ночной клуб опечатали, 
сообщил источник «Известий». По его 
данным, в ходе проверки выяснилось: 
часть алкогольной продукции прода-

валась без лицензии. Также выявлены 
нарушения санитарных норм. При этом 
предписание Роспотребнадзора клуб 
получил 20 декабря, ещё до вечеринки.

Источник «Известий» отметил: со-
гласно документам, «Мутабор» не про-
водил вечеринку Ивлеевой, а только 
сдал своё помещение в аренду субпод-
рядчику — ООО «Департамент Марке-
тинг». Эта же компания режиссирова-
ла мероприятие. При этом стоимость 
услуг по договору аренды составила 
2,6 млн рублей, а услуги режиссуры — 
чуть более 1 млн.

В самом клубе комментировать си-
туацию «Известиям» не стали. Отка-
залась отвечать на вопросы издания 
и повесила трубку и гендиректор ор-
ганизации-подрядчика Светлана Ме-
щерякова.

�� НАЛОГИ ИВЛЕЕВОЙ

Как отметил ещё один источник «Из-
вестий», у Анастасии Ивлеевой уже 
обнаружены «налоговые риски»  — 
с 2020 по 2022 год она якобы недо-
платила государству 150 млн рублей, 
из которых затем 13 млн погасила. 
Её представитель сообщил налогови-
кам, что до конца года заплатить остав-
шиеся 137 млн у блогера возможности 
нет.

Налоговые органы установили, что 
блогер применяет в своём бизнесе 

упрощённую систему налогообложе-
ния, а также схему дробления бизнеса, 
уже известную по уголовным делам 
других блогеров, например Елены Бли-
новской, сообщил источник «Известий».

О том, что Федеральная налоговая 
служба начала проверку дел Анаста-
сии Ивлеевой после «голой» вечерин-
ки, рассказала в своём Telegram-канале 
глава Лиги безопасного интернета Ека-
терина Мизулина.

Вадим Ткаченко в разговоре с «Из-
вестиями» отметил, что налоговая про-
верка — «дело не быстрое».

— Если соблюдать все необходимые 
сроки, то случиться она может не че-
рез неделю или месяц, а гораздо позд-
нее, — считает и управляющий партнёр 
ZE Lawgic Руслан Зафесов. — В то же 
время силовики могут использовать 
и институт так называемого инфор-
мационного обмена, когда оператив-
ные материалы будут легализованы 
через налоговую службу и в ускорен-
ном режиме направлены в следствен-
ные органы.

После проверки с большой степе-
нью вероятности уголовное дело всё-
таки возбудят, заявил он, отметив, что, 
учитывая «тренд с известными блоге-
рами» и их делами об уходе от налогов, 
те же обвинения могут коснуться и Ив-

леевой. С ним согласны и Антон Сони-
чев, и Михаил Лисин.

Как выяснили «Известия», ещё один 
стартап Ивлеевой оказался «с изюмин-
кой». Так, фитнес-курс «Лютый флекс» 
от Ивлеевой и гимнастки Анны Давы-
довой был зарегистрирован на другое 
лицо — ИП Юрия Денисовича Кузьми-
на. Курс, по данным СМИ, приобрели 
89 567 человек. Доход от проекта соста-
вил примерно 253 млн рублей.

�� КОНЦЕРТЫ БЕЗ «ЗВЁЗД»

Все участники вечеринки являются 
инфлюенсерами и примером для под-
ражания молодёжи, поэтому многим 
из них может быть закрыт вход на те-
левидение и концертные площадки, за-
явил «Известиям» адвокат Александр 
Хаминский.

И у некоторых неприятности уже 
начались. Так, певица Лолита, кото-
рая имела неосторожность побывать 
на вечеринке, рассказала «Известиям», 
что ряд подмосковных площадок, где 
у неё запланированы концерты, стал 
заявлять о своём возможном намере-
нии их отменить.

— При этом официальных бумаг у нас 
пока никаких нет, всё на словах, — ска-
зала певица.

Лолита охарактеризовала Ивлееву 
как «хорошего и талантливого челове-
ка» и заявила, что каждому из участ-
ников «сваливать ответственность 
не на кого».

— Все очень устали, и в таком состо-
янии очень трудно просчитывать каж-
дый свой шаг, — пояснила она.

27 декабря в СМИ появилась инфор-
мация о том, что новогоднее выступле-
ние ещё одной гостьи вечеринки — пе-
вицы Anna Asti — 31 декабря в клубе VK 
Gipsy отменили. Однако в самом заве-
дении «Известиям» сказали, что ин-
формацией об этом не располагают.

Артистка 31  декабря заявлена 
и в концертном зале «Барвиха Luxury 
Village». На вопрос о том, планирует-
ся ли там её замена, «Известиям» сооб-
щили, что «пока нет никакой информа-
ции, но пока никаких изменений нет». 
Представители певицы от коммента-
риев отказались.

1 января на Live Arena должно со-
стояться «Зимнее шоу» с участием 
Лолиты, Филиппа Киркорова и Димы 
Билана. На официальном сайте ме-
роприятия концерт анонсирован как 
«Пижама пати». За соответствующий 
дресс-код гостям предлагается глинт-
вейн. «Известия» направили запрос ор-
ганизаторам мероприятия с вопросом 
о том, планируется ли замена артистов, 
а также будет ли кто-то контролиро-
вать дресс-код гостей. Но на момент 
публикации материала ответ не по-
лучили.

Агент рэпера Vacio Илья Филимо-
нов сказал «Известиям», что концертов 
у музыканта не было намечено, «так что 
отменять нечего».

Голь и выдумки
Какое наказание грозит гостям вечеринки Ивлеевой

Над материалом работали: Елена Балаян, Яна Штурма,  
Валерия Мишина, Валерия Чуб, Катерина Алабина

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 28 декабря 2023

Ок, Азия

Константин Алексеев

Спортивный журналист

Л еонид Слуцкий назначен на пост 
главного тренера «Шанхай Шэнь-

хуа», сообщается на официальном 
сайте китайской команды. Россий-
ский специалист приступит к ра-
боте 1 января. Последним клубом 
Слуцкого был «Рубин», из которо-
го он ушёл в ноябре 2022 года. В тре-
нерской карье ре он трижды стано-
вился чемпионом России, дважды 
выиграл Кубок России и Суперкубок 
России с ЦСКА, работал со сборной 
страны в заключительной части от-
борочного цикла и в финальном тур-
нире Евро-2016. За границей Леонид 
Викторович тренировал клуб англий-
ского чемпионшипа «Халл Сити» (2017) 
и «Витесс» из Нидерландов (2018–
2019). Теперь попробует свои силы 
в Китае.

На мой взгляд, это идеальный 
расклад. Трудно было поверить, что 
в России Слуцкому сейчас доверят 
серьёзную коман-
ду. По двум при-
чинам.

После ухо-
да из ЦСКА 
Лео нид Викто-
рович не убеж-
дал. Ни в «Хал-
ле», ни в «Витессе», 
ни в «Рубине». Вы-
лететь из премьер-
лиги с возможностями 
Казани — это надо было силь-
но постараться, даже с учё-
том отъезда легионеров. У «Ро-
стова» и «Краснодара» тоже 
все разбежались, но их ко-
рабль и не думал тонуть, 
здесь же судно быстро по-
шло на дно. А разве до этого было 
всё здорово? Со всеми звёзда-
ми, включая Хвичу Кварацхелию, 
Филипа Уремовича, купленных 
за €6,5 и €7 млн Сеада Хакшаба-
новича и Андерса Дрейера, 
коман да зимовала в трёх оч-
ках от зоны стыков.

Вылет в ФНЛ — серьёзный 
удар по репутации, после ко-
торого любой работодатель 
сто раз подумает, прежде чем 
пригласить Слуцкого. Тем бо-

лее когда есть и вторая причина 
быть осторожным.

Леонид Викторович уж слишком 
вжился в роль шоумена. И если раз-
дел интервью с тренерами можно 
смело заносить ему в плюс, то раз-
влекательный формат получился 
с большим перебором. Матерщи-
на в запредельных объёмах, шут-
ки ниже пояса, пародия на Артёма 
Дзюбу из его самого знаменитого 
ролика — всё это заставляло лишь 
недоумённо пожимать плечами. 
Окей, хайп, количество просмотров, 
попытка понравиться молодёжной 
аудитории нормально для стендап-
комика, но токсично для действу-
ющего тренера. Представьте себя 
на месте босса клуба: на роль ве-
дущего клубного ТВ вы, возможно, 
возьмёте человека с такими харак-
теристиками, главным тренером — 
вряд ли. Особенно (и в первую оче-
редь) с учётом сказанного в первом 
пункте.

Вам нужен результат. К кому 
пойдёте: к Слуцкому, который, вы-
летев в ФНЛ, последние полгода 
занимался клоунадой, или к Чер-
чесову с его чемпионствами в Поль-
ше и Венгрии, 1/4 финала ЧМ? 
На мой взгляд, даже обсуждать не-
чего.

Поэтому Китай — хороший вари-
ант для Слуцкого. Да, в роли шоу-
мена у него отличные перспективы, 
талант действительно есть, высо-
кий спрос. Но в последнее время 
Леонида Викторовича стало явно 

меньше в медиапростран-
стве. Возможно, наиграл-
ся. В этом случае «Шанхай 
Шэньхуа» даёт шанс пере-

запустить карьеру.
Десятое ме-

сто в Китае в про-
шлом году, пя-
тое — в нынешнем 
(и путёвка в Лигу 
чемпионов Азии). 
Добиться успе-
ха с такой ко-
мандой будет 
прекрасной ре-

комендацией 
для работо-
дателей.

Хочется, 
чтобы у Слуц-

кого получи-
лось и мы вновь 
говорили о нём 
как о большом 

специа листе.
Кстати, уже 

в феврале но-
вый клуб рос-
сийского тре-
нера сыграет 
против «Зени-
та» на Кубке 
равноправия 
в Катаре.

Спорт

Артём Бухаев 

Российская футбольная премьер-лига 
(РПЛ) ушла на зимнюю паузу и вернёт-

ся только в марте 2024-го. Под конец года 
президент лиги Александр Алаев отве-
тил «Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 
на самые актуальные вопросы — о зим-
них матчах, взаимодействии с судейским 
корпусом РФС, возможном возвраще-
нии пива на стадионы и о многом другом.

�� О ФОРМАТЕ РПЛ

— Я не такой консервативный, как мно-
гие представители индустрии, мне 
нравятся разные новые форматы. Эта 
дискуссия продолжается длительное 
время, много было авторов таких исто-
рий. Полтора года назад, когда голланд-
ская компания была привлечена к ра-
боте, ставилась цель — больше играть. 
Помимо увеличения интриги нуж-
но больше зарабатывать. После этого 
произошло много событий, но сейчас 
можно говорить о том, что отчасти этот 
вопрос решился — изменение формата 
Кубка России через предложения, ко-
торые сформировала рабочая группа 
Романа Бабаева и Павла Пивоварова.

Было много всяких вариантов, пол-
тора  года назад приняли решение. 
По факту почти 2,5 млрд рублей при-
шло в индустрию через призовой фонд 
от букмекеров. Главное, что клубы РПЛ 
стали играть не 32 матча в среднем. Сей-
час матчей значительно больше — ми-
нимум 36, причём без еврокубков. От-
части задача была решена.

Я не вижу вариантов, чтобы в бли-
жайший год формат был изменён. РПЛ — 
сейчас один из самых интересных чем-
пионатов. По итогам первой половины 
есть интрига. Это главное. Надеюсь, что 
и вторая часть сезона получится такой 
же. В любом случае РПЛ — самый посе-
щаемый, самый смотрибельный, самый 
дорогой турнир.

Кроме того, я не чувствую сейчас 
тяги клубов к изменению формата. На-
верное, у меня не хватает аргументов. 
Плюс они говорят, что и так много игра-

ют, зарабатывают. Наверное, где-то ра-
ботает консерватизм. На данный мо-
мент у клубов нет запроса поменять 
формат чемпионата.

Мы внимательно смотрим за тем, что 
происходит у наших коллег. Как пример: 
в NBA сделали всесезонный турнир — 
26% роста аудитории! Лига чемпио нов 
уже совсем скоро стартует в новом 
формате. Я вхожу во все рабочие груп-
пы, общаюсь с президентами клубов, 
с журналистами — если бы была тяга 
к изменению чемпионата, подхватил 
бы её и пошёл. Но её сейчас нет. Ближай-
ший сезон — 30 туров в классическом 
формате, а дальше посмотрим. Мно-
гое будет зависеть от того, где мы ока-
жемся. Сейчас мы в подвешенной си-
туации, поэтому можем играть и Кубок. 
Но однажды мы вернёмся к междуна-
родным матчам — и что делать с тур-
нирами? С Супер кубком? С системой 
«весна–осень»?

�� О РЕФОРМЕ СУПЕРКУБКА

— Сейчас активно обсуждается в рабо-
чей группе проведение дополнительно-
го турнира. В нём может быть от четы-
рёх до восьми команд, турнир в формате 
плей-офф. Максим Львович [Митро-
фанов] (генеральный секретарь РФС. — 
«Известия») комментировал, работа над 
этим вариантом ведётся. К подобному 
предложению подтолкнул успешный 
опыт клубов, которые самостоятель-
но провели такие мероприятия, напри-
мер Братский кубок, отдельные матчи 
с представителями Медиалиги. Эти ме-
роприятия были успешными, вы знаете, 
сколько клубы заработали на Братском 
кубке, на матчах с 2DROTS. Поэтому 
какой-то вариант в этом направлении 
возможен.

Есть предложение о реформе Супер-
кубка — может, Финал четырёх. Может, 
Финал шести. Есть же вероятность, что 
мы вернёмся в международные сорев-
нования, поэтому закончить играть 
в ноябре и не играть в декабре не ста-
нет оптимальным решением для всех 
клубов. Есть официальные игры в меж-

дународных соревнованиях в декабре, 
а где-то даже в январе. Если наши клу-
бы вновь станут участниками этих тур-
ниров, они должны к ним готовиться. 
На мой взгляд, таким турниром может 
стать Суперкубок. Это как раз вариант 
для того, чтобы не нужно было всем мо-
розиться: остальные могли бы пойти 
в отпуск. Такую опцию можно рассмо-
треть.

�� О МАТЧАХ В СНЕГОПАД

— Есть ли смысл в переходе на систему 
«весна–осень»? Говорить об этом толь-
ко после неудачных декабрьских игр 
недальновидно. На подобное решение 
влияет много факторов. Так или иначе, 
мы остаёмся членами УЕФА. Чемпио-
наты Европы проводятся летом — да, 
в ближайшем мы не сыграем. Но ряд 
футболистов из РПЛ могут поехать, ле-
гионеров надо отпускать. Также один 
из федеральных каналов сможет по-
казывать какой-то объём трансляций. 
И как тогда разводить телевизионные 
слоты с матчами РПЛ? Играть парал-
лельно с Евро невозможно. Понятно, 
что проводить матчи в декабре неком-
фортно как клубам, так и болельщи-
кам. Но дискуссия о переходе на «вес-
ну–осень» сейчас неактуальна.

Я уже извинился за матч «Балти-
ка» — «Спартак». Абсолютно точно мож-
но сказать, что это прокол лиги. Про-
сто не было красных мячей там, где 
они должны были быть. По действую-
щему регламенту клуб заявляет толь-
ко один комплект формы за семь дней 
до матча, а о резервной там нет ни слова. 
Также по регламенту разметку на поле 
выбирает арбитр. Регламентирующие 
документы точно нуждаются в реви-
зии. Должна быть возможность обя-
зать коман ды брать с собой второй 
комплект в условиях пониженной смо-
трибельности матча с точки зрения ос-
новного вещателя.

В матче ЦСКА — «Ростов» лига также 
была за перенос. На мой взгляд, было 
целесообразнее сыграть на следующий 
день. Привести поле в порядок, так как 

по прогнозу погоды снегопад заканчи-
вался вечером. Сыграть на очищенном 
поле, хотя и не совсем в комфортных 
условиях. «Ростову» нужно было всего 
лишь продлить гостиницу на один день, 
плюс мы сохранили бы целостность ка-
лендаря, а не уходили бы в зимнюю пау-
зу с разным количеством матчей в тур-
нирной таблице. Но наш регламент, 
который мы, видимо, недосмотрели, 
не позволяет перенести матч никому, 
кроме судьи. Причём судья может толь-
ко приостановить матч после стартово-
го свистка. Никто не мог прийти за час 
до встречи, когда валил снег, и сказать: 
«Игры не будет». Ни судья, ни делегат, 
ни президент РФС, ни президент РПЛ.

Есть чётко прописанные форс-
мажоры. Например, на стадионе отклю-
чён свет. Тогда можно было перенести 
на следующий день. А из-за погодных 
условий перенести игру лига не мо-
жет. Судья может только приостано-
вить матч. То есть, когда я общался 
с арбитром Шафеевым и сказал, что 
лига за перенос, потому что данное 
поле опасно для здоровья футболи-
стов и картинка не соответствует 
требованиям РПЛ, судья должен был 
вывести команды на поле, дать старто-
вый свисток и только после этого при-
остановить матч и перенести на зав-
тра. Вот такой у нас регламент. Этот 
случай вскрыл проблему в нём. Нуж-
но чётко прописать, кто, как и на осно-
вании чего может перенести игру. Так-
же мы должны думать о болельщиках, 
которые пришли на стадион и мёрзнут. 
Нужно признать ошибку, что у нас ды-
рявый регламент. Хотим исправить его 
в ближайшее время. Регламент позво-
ляет расширить список форс-мажоров, 
при которых следует переносить матч.

Война Дамира
Как Жафяров уходил из «Ак Барса»

Алексей Фомин 

Г лавным событием конца декабря 
в КХЛ, как обычно, становится дед-

лайн периода обменов и переходов 
хоккеистов из одних клубов в другие. 
Он заканчивается в ночь на 28 декабря. 
В последние годы в эту дату не про-
исходило каких-либо громких транс-
феров, но на этот раз всё, даже мат-
чи чемпионата, затмил трёхсторонний 
обмен с участием трёх нападающих, 
в результате которого омский «Аван-
гард» приобрёл Дамира Жафярова, 
магнитогорский «Металлург» — Иго-
ря Гераськина, казанский «Ак Барс» — 
Семёна Кошелева.

Завершилась скандальная эпо-
пея длиной в полгода вокруг одного 
из самых талантливых нападающих 
лиги Дамира Жафярова, который по-
чти не получал в «Ак Барсе» времени 
и оказался не нужен главному трене-
ру команды Зинэтуле Билялетдинову. 
Он долго не мог покинуть Казань, бу-
дучи на контракте с клубом. Это обер-
нулось жёсткой ответной реакцией 
агента хоккеиста Шуми Бабаева. 25 де-
кабря «Спорт-Экспресс» сообщил: 
представителем Жафярова и друго-
го игрока «Ак Барса» Никиты Евсеева 
п о д а н о 
з а я в -
л е н и е 
в К Х Л 
с т ребо-
ванием ра-
зорвать контракты обоих его кли-
ентов с клубом на основе пункта 

регламента «спортивная дискрими-
нация».

Вскоре сам Бабаев заявил ТАСС, 
что основанием для заявления ста-
ла дискриминация со стороны Биля-
летдинова. Позже в интервью «Матч 
ТВ» добавил: Билялетдинов «убива-
ет» этих игроков, а Дамир в Казани 
как заложник. При этом он оговорил-
ся, что претензий к клубу у него нет 
и всё дело только в тренере.

— Хоккейный клуб «Ак Барс» 
не приветствует публичное об-
суждение подобных ситуаций, ко-
торые в любом случае разрешают-
ся не на страницах СМИ, а в личных 
встречах со всеми сторонами, — отве-
тил казанский клуб на своём офици-
альном сайте. — Хоккейный клуб «Ак 
Барс» категорически осуждает по-
пытку разделить ответственность 
между руководством и тренерским 
штабом клуба. Главный тре-
нер «Ак Барса» — один из глав-
ных людей в нашей организа-
ции, определяющий игру 
коман ды, её состав 
и направление 

развития. Мы всеце-
ло доверяем Зинэтуле Би-

лялетдинову в этих вопросах, 
опираясь на его многолетний опыт, 

в том числе в развитии хоккеистов.
Скандал вокруг Жафярова и по-

следующий трёхсторонний обмен 
с его участием по своему влиянию 

на КХЛ не уступают возвращению 
в хоккей легендарного форварда 
Ильи Ковальчука, который провёл 
уже два матча за московский «Спар-
так» и в обоих отличился заброшен-
ными шайбами.

В последние годы Дамир Жафяров 
был одним из самых результативных 
игроков КХЛ. По-настоящему он на-
чал раскрываться в 2018–2022 годах, 
когда выступал за нижегородское 

«Торпедо». В середняке лиги 
Дамир был главной звез-

дой, постоянно высту-
пал в первом звене, 

попадал в сбор-
ную Рос-

сии на этапы Евротура и в трёх се-
зонах из четырёх выводил свою 
команду в плей-офф.

Пиком для него стал третий 
сезон в «Торпедо» — в регуляр-

ном чемпионате-2020/21 Жафя-
ров набрал по системе «гол + пас» 

61 (21+40) очко в 58 матчах, став тре-
тьим бомбардиром того розыгрыша. 
В 2022-м Дамир перешёл в петербург-
ский СКА и впервые в карьере посто-
янно играл за топ-клуб, претендую-

щий на Кубок Гагарина.
Там форвард не затерялся. Хотя, 

в отличие от «Торпедо», на него 
и не делали ставку как на глав-

ную звезду, он в «регулярке» 
набрал 44 (16+28) очка, а клуб 

с огромным отрывом занял 
первое место в чемпионате, 

выиграв Кубок континента. Но в плей-
офф в очередной раз вылетел в фина-
ле Западной конференции от ЦСКА, 
после чего главный тренер СКА Роман 
Ротенберг решил кардинально поме-
нять состав. Ушло большинство лиде-
ров той команды, включая Жафярова.

Он трудоустроился в казанский 
«Ак Барс». Но уже с начала сезона по-
лучал мало игрового времени. И осе-
нью у болельщиков было немало во-
просов по ситуации с Дамиром. Стало 
ясно, что он не вписывается в схе-
мы главного тренера «Ак Барса» Зи-
нэтулы Билялетдинова. Самый ти-
тулованный специалист в истории 
российского хоккея известен сво-
ей склонностью к очень системному 
и схематичному хоккею. Лишь перво-
му звену позволено творчество, то гда 

как другие игроки обязаны в первую 
очередь бороться и отрабатывать 
в обороне.

Последнее никогда не было сти-
лем Жафярова, крайне креативного 
центрального нападающего. Что по-
максимуму использовалось в «Торпе-
до» и отчасти в СКА. В «Ак Барсе» для 
первого звена уже был сильнейший 
центр страны Вадим Шипачёв. Жа-
фярову не находилось места там, где 
он чувствовал бы себя как рыба в воде.

В итоге он крайне редко выходил 
на лёд. Во второй половине осени 
агент Жафярова Шуми Бабаев жало-
вался «Спорт-Экспрессу»: Билялетди-
нов заявил Дамиру, что не знает, как 
его использовать.

Было загадкой, почему при извест-
ных взглядах на хоккей главного тре-
нера «Ак Барса» клуб решился в мае 
подписать Жафярова. Одной из вер-
сий было то, что в тот момент сам Би-
лялетдинов ещё не заключил новое 
соглашение с клубом — после выхо-
да в финал прошлого Кубка Гагари-
на руководству Татарстана и «Ак Бар-
са» пришлось долго его уговаривать 
продолжить работу. Но в декабре ге-
неральный менеджер казанцев Ма-
рат Валиуллин говорил «Известиям»: 
все переходы согласовывались с глав-
ным тренером. Жафяров не был ис-
ключением.
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